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СЕРДЕЧНЫЕ
ВСТРЕЧИ

ПАВЛОВСК (Алтайский край). 
Труженики колхозов и совхозов при
обской степи, рабочие, служащие 
сельскохозяйственных предприятий 
и учреждений, расположенных на 
территории Павловского избиратель
ного округа, встретились с членом 
Президиума ЦК КПСС, заместителем 
Председателя Совета Министров 
СССР Дмитрием Степановичем По
лянским, зарегистрированным кан
дидатом в депутаты Верховного Со
вета РСФСР по этому округу.

Доверенное лицо — председатель 
колхоза «Россия» Павловского произ
водственного управления Е. К. Поля
кова рассказала о большой государст
венной деятельности Д. С. Полян
ского.

Тепло и сердечно говорили о кан
дидате в депутаты комбайнер совхо
за «Комсомольский» В. И. Короби- 
цын, председатель колхоза имени 
Ленина Ребрихинского производст
венного управления Н. Г. Странцов, 
свекловод колхоза имени XXII пар
тийного съезда II. К. Криворотов и 
другие. Они призвали избирателей 
отдать свои голоса за достойного сы
на Коммунистической партии и на
рода Д. (5. Полянского.

Выступивший затем Д. С. Полян
ский горячо поблагодарил собрав
шихся за теплые и сердечные слова. 
Он заверил избирателей, что не по
жалеет своих сил и с честью оправ
дает высокое звание депутата Вер
ховного Совета Российской Федера
ции.

КАЛАЧ (Воронежская область). 25 
февраля. (ТАСС). Празднично выгля
дит старинный русский город Калач. 
Сюда на предвыборное собрание 
съехались вчера колхозники, рабо
чие совхозов, представители интел
лигенции —  посланцы трудящихся 
Калачеевского избирательного окру
га. Они встретились с кандидатом в 
депутаты Верховного Совета Россий
ской Федерации, членом Президиума 
Центрального Комитета КПСС, Пред
седателем Совета Министров РСФСР 
Геннадием Ивановичем Вороновым.

На собрании выступили доверен
ное лицо —  директор совхоза «Ка- 
лачеевскйй» П. В. Кучеренко, дояр
ка колхоза «Путь к коммунизму» 
О. А. Четверикова, главный врач 
Манинской больницы Л. И. Мякушев, 
комсомолка Нина Шипилова, первый 
секретарь Воронежского сельского 
обкома КПСС С. Д. Хитров. Они при
звали избирателей в день выборов 
отдать СВОЙ голоса за верного сына 
Коммунистической партии и совет
ского народа товарища Г. И. Воро
нова.

Тепло встретили собравшиеся вы
ступление кандидата в депутаты 
Г. И. Воронова. Он сердечно побла
годарил избирателей за оказанное 
ему высокое доверие и заявил, что 
не пожалеет своих сил во имя пост
роения коммунизма.

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

ОРГАН ТОМСКОГО ОБКОМА И ГОРКОМА КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ СОВЕТСКОГО 
СОЮЗА, ОБЛАСТНОГО И ГОРОДСКОГО СОВЕТОВ ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

Год нзданяя 4в-й № 49(11939) Среда, 27 февраля 1963 года.

Днеенин
избирательной

нампании Последние приготовления
До выборов в Верховный Совет I дут доставляться в районный центр

РСФСР и местные Советы депутатов 
трудящихся остались считанные дни. 
Сейчас подготовка к выборам всту
пила в решающий период. Необходи
мо завершить последние подготови
тельные работы.

Нынче в области созданы круп
ные сельские районы. Отдельные на
селенные пункты находятся от рай
онных центров на большом рас
стоянии. Поэтому очень важно 
строго учесть все отдаленные 
поселки, охотничьи группы, бригады 
рыбаков, геологические партии. На
до установить с ними радио-теле- 
фонную связь, а где этого нслАзя 
сделать,— подготовить транспорт для 
бесперебойной связи в день выборов 
и во время подведения итогов голо
сования. -Органы связи должны мо
билизовать все свои средства, пре
дусмотреть различные погодные 
условия.

Большое значение имеет точная 
проверка списков избирателей. По
давляющее число участков в области 
эту работу закончило. На избира
тельных участках, расположенных 
на карандашной фабрике, мельнич
ном комбинате, спичечной фабрике 
«Сибирь», в 4-й и 48-й  школах 
г. Томска и других, списки избира
телей уточнены. Однако эта ответст
венная работа непростительно затя
нулась на участках топографическо
го техникума, завода режущих ин
струментов, треста «Промстрой». 
Нужно немедленно закончить про
верку списков избирателей.

Сейчас все члены участковых и 
окружных избирательных комиссий 
должны проверить готовность изби
рательных участков к выборам: 
подготовить оборудование, кабины, 
урны для голосования, обеспечен
ность выборной документацией.

Эту важную работу нельзя откла
дывать на последний день. Ее нуж
но провести в ближайшие день — 
два.

Ну,жно сейчас строго определить, 
какими средствами связи будет 
обеспечен каждый участок, как бу-

документы о ходе выборов. Помеще
ние участка должно быть своевре
менно подготовлено, освещено и 
празднично оформлено. Здесь долж
ны быть созданы все условия для 
(свободного волеизъявления избира
телей.

До дня выборов осталось 4 дня. 
Это время необходимо использовать

для устранения всех недоделок. От
ветственная политическая кампа
ния должна быть проведена строго 
в соответствий с Положениями о 
выборах в Верховный Совет РСФСР 
и местные Советьі депутатов трудя
щихся.

В. ГЕРМАНОВИЧ, 
секретарь Томской областной 
избирательной комиссии.

Московский завод точных из* 
мврительны х приборов «Тиэ- 
прибор» первым из предприя
тий столицы завоевал в новом 
году почетное звание предприя
тия коммунистического труда. 
Здесь за  1962 год изготовлено 
сверх плана на сотни ты сяч 
рублей продукции для пред
приятий химической промыш 
ленности. За четы ре года семи
летки  вы пуск изделий возрос 
на 88 процентов. Больш инство 
рабочих завода учится в инсти
тутах, техникум ах, ш колах. 
Ритмичная работа цехов позво
лит ноллсктиву добиться новых 
успехов в пятом году семилет
ии.

На снимке: конвейер сборки
приборов.

(Ф отохроника ТАСС).

Б ОЛЬШУЮ и РАЗ
НООБРАЗНУЮ РА

БОТУ проводит агит
пункт села Новый Васю- 
ган. В нем к услугам из
бирателей —  свежие га
зеты, журналы. Дежур
ные агитаторы дают из
бирателям справки по 
интересующим их вопро
сам, организуют гром
кие читки интересных 
газетных и журнальных 
статей. Избиратели мо
гут познакомиться с но
винками художественной 
и политической литера
туры, получить их для 
чтения на дом. Проводят
ся коллективные беседы 
о кандидатах в депута
ты.

Раз в неделю в агит
пункте проводится семи
нар агитаторов. На семи
нарах рассматривается 
тематика бесед на теку
щую неделю, даются ме
тодические указания о 
том, как проводить бесе
ды на ту или иную тему.

В агитпункте оборудо
вана специальная комна
та, где подобрана литера
тура в помощь агитатору 
и лектору.

В агитпункте иного 
выборной литературы. 
Избиратель найдет здесь

В агитпунктах
Положения о выборах в 
Верховный Совет РСФСР 
и местные Советы, па
мятку депутату местного 
Совета, книги о совет
ской и буржуазной демо
кратии.

Для работы в агит
пункте привлекаются 
члены сельской лектор
ской группы районного 
отделения Общества по 
распространению полити
ческих и научных зна
ний. Они выступают на 
вечерах вопросов и отве
тов, по местному радио. 
Пленами Общества про
читаны по радио беседы: 
«Программа КПСС и де
мократия», «Киберне
тика в народном хозяй
стве», «Наши кандидаты 
в депутаты».

Э. ШАЙБЛЕР, 
заведующий агит
пунктом поселка Но
вый Васюган Кар- 
гасокского промыш
ленного района.

В  НАШЕМ АГИТ
ПУНКТЕ всегда 

многолюдно. Сюда прихо
дят избиратели, чтобы 
послушать беседу, полу
чить ответ на различ
ные вопросы.

В этом большая заслу
га наших агитаторов, ко
торых 57 человек. Они 
не только беседуют с из
бирателями у себя на 
участках, но ставят в 
известность их о тех ме
роприятиях, которые про
ходят по плану агит
пункта.

За последнее время 
■ для избирателей по пла

ну агитпункта прочита
ны лекции о междуна
родном положении, на 
антирелигиозные темы, о 
воспитании детей. Для 
молодежи состоялась 
лекция «Ты на подвиг 
зовешь, комсомольский 
билет».

ПРИЕМ Н. С. ХРУЩЕВЫМ 
дел егац и и  Компартии  

Ч е х о с л о в а к и и
25 февраля Первый секретарь 

Пентрального Комитета КПСС, Пред
седатель Совета Министров СССР 
Н. С. Хрущев принял делегацию Ком
мунистической партии Чехословакии, 
возглавляемую членом Президиума 
ЦК КПЧ, секретарем ЦК КПЧ И. Генд- 
рихо.4, которая знакомилась в Совет
ском Союзе с опытом КП(Ю в области 
руководства сельским хозяйством.

Между Н. С. Хрущевым и членами 
делегации состоялась беседа, про
шедшая в обстановке сердечности^ и 
братской дружбы.

Тов. И. Гендрих и другие чехосло

вацкие товарищи поделились своими 
впечатлениями о пребывании в Со
ветском Союзе и рассказали о пер
спективах развития сельского хозяй
ства Чехословакии.

Тов. Н. С. Хрущев рассказал чле
нам делегапии о мероприятиях КПСС 
по дальнейшему подъему сельскохо
зяйственного производства в Совет
ском Союзе, деятельности партийных 
и советских органов по руководству 
народным хозяйством после проведен
ной перестройки их в соответствии с 
решениями ноябрьского Пленума ЦК 
КПСС.

Премьер-министр Финляндии 
прибыл в Киев

КИЕВ, 25  февраля. (ТАСС). Сего
дня сюда прибыл премьер-министр 
Финляндии Ахти Карьялайнен с су
пругой и другие финские гости. В 
Киевском аэропорту им была устрое
на торжественная встреча.

Яа аэродроме первый заместитель 
председателя Совета Министров УССР 
Я. С. Сенин и премьер-министр Фин- 
.дяыдия Ахти Карьялайнен обменя
лись речами.

Приветствие 
м о л  о д ы м 
н а  6 а н а м

От имени Центрального 
Комитета КПСС я Советско
го правительства Н. С. Хру
щев послал приветствие уча
стникам слета молодых ча
банов Казахстана.

Овцеводство в условиях 
Казахстана, подчеркивает 
Н. С. Хрущев, поистине яв
ляется второй целиной. 
Здесь есть где приложить 
силы молодежи.

Далее в приветствии отме
чается, что Казахстан имеет 
большие возможности для 
резкого подъема овцеводст
ва. Большие массивы естест
венных пастбищ позволяют 
значительно увеличить в рес
публике поголовье овец, про
изводство баранины я шер
сти.

Н. С. Хрущев рекоменду
ет смелее переходить аа про
грессивные формы организа
ции труда в овцеводстве — 
от мелких отар к крупным 
механизированным чабан
ским бригадам, подтягивать 
отстающих до уровня пере
довых.

Проводим для избира
телей мы и вечера отды
ха. Приглашаем наших 
депутатов, которые рас
сказывают избирателям о 
своей депутатской дея
тельности.

В агитпункт избира
тель может прийти не 
только вечером, но и 
днем, он работает с 11 
часов утра. К услугам 
посетителей всегда — де
журный агитатор.

У нас много замеча
тельных агитаторов, сре
ди них Н. Каукян,
А. Дербилова, А. Хомя
ков, В. Валова, А. Воло- 
ценко и другие. Это ак
тивные помощники на
шей партийной органи
зации в пропаганде исто
рических решений XXII 
съезда партии и ноябрь
ского Пленума ЦК КПСС.

А. ТЮМЕНЦЕВА, 
заведующая агитпунк
том Томской каран
дашной фабрики.

Собрание сельского партийно
хозяйственного актива 

А лтайского края
D АРНАУЛ, 25 февраля. (ТАСС). Сегодня в Барнауле состоялось собрание 
^  сельского партийно-хозяйственного актива Алтайского края. Собрание об

судило доклад первого секретаря сельского крайкома партии А. В. ІГеоршева 
о подготовке колхозов и совхозов края к весеннему севу н рубежах на пятый 
год семилетки.

Докладчик я выступившие в прениях отмечали, что патриотический при
зыв устьлабинцев нашел горячую поддержку среди хлеборобов Алтая. Развер
нув поход за большой алтайский урожай, полеводы Топчихинского производ
ственного управления, например, решили получить по 15 центнеров зерна с 
гектара и обязались продать государству 11 миллионов 300 тысяч пудов хле
ба — на 1.300 тысяч пудов больше плана.

Наметив распахать и включить в полевые севообороты малопродуктивные 
сенокосы, пастбища и пойменные земли, колхозы и совхозы Алтая нынешней 
весной засеют зерновыми культурами, главным образом пшеницей, 6.225 ты
сяч гектаров. Больше одного миллиона гектаров займет кукуруза. Резко рас
ширяются площади под кормовыми бобами, горохом и сахарной свеклой. Для 
возделывания этих культур в крае создано 1.000 звеньев в 150 механизирован
ных звеньев по выращиванию пропашных культур без затрат ручного труда.

Выступивший в прениях директор Алтайского научно-исследовательского 
института сельского хозяйства Г. А. Наливайко в своем выступлении обратил 
внимание на расширение посевов гороха и выращивание кукурузы на зе 
в степных районах. Председатель колхоза «Родина» Шипуновского района, 
Герой Социалистического Труда Ф. М. Гринько призвал руководителей колхо
зов я совхозов создавать лесные полосы. В колхозе «Родила» на массивах, 
окруженных лесными полосами, получили по 18—21 центнеру пшеницы, 
^к^уруза дала по 110 центнеров спелых початков с гектара.

На собрании выступил с речью член Президиума Центрального Комитета 
КПСС, заместитель Председателя Совета Министров СССР д. С. Полянский.

Собрание партийно-хозяйственного актива приняло обязательство продать 
в этом году государству 265—270 миллионов пудов хлеба, 203 тысячи тонн мя
са, 765 тысяч тонн молока, 155 миллионов яиц, 9.500 тонв шерсти.

V
Во время пребывания в Алтайском крае Д. С. Полянский посетил целин

ный совхоз «Комсомольский» и Алтайский научно-исследовательский инсти
тут сельского хозяйства.
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ИЗДЕЛИЯМ ДЕРЕВООБРАБОТКИ— ОТЛИЧНОЕ КАЧЕСТВО
По почину томских кабельщиков 

на промышленных предприятиях 
области идет массовый смотр ре
зервов улучшения качества продук
ции, повышения культуры произ
водства. В поход за выпуск продук
ции высокого качества включились 
и труженики лесной и деревообра
батывающей промышленности.

Изо дня в день дают продук
цию только отличного качества пе
редовые бригады и смены лесо
пильных н деревообрабатывающих 
предприятий области. Рамщики 
И. Кравцов и Л. Абрамов с Мого* 
чинского лесозавода решили в пя
том году семилетки выпустить 37 
тысяч кубометров пиломатериалов, 
не допускать брака в работе. Пере
довые рамщики призвали всех ле- 
сопильщиков комбината «Томлес» 
последовать их примеру, развер
нуть соревнование за увеличение 
выпуска пиломатериалов и повы
шение их качества.

Замечательную инициативу ио- 
гочннских лесопильщиков поддер
жали многие деревообработчики об
ласти. В соревнование за повыше
ние производительности труда, за 
выпуск пиломатериалов только вы
сокого качества вступили рамщики 
А. Бобылев, И. Мурзин с Кетского 
лесозавода. Н. Силевич, В. Лысов 
с Аснновскоіо лесоперевалочного в

деревообрабатывающего комбината 
и многие другие. В январе тт. Бо
былев и Мурзии добились самой 
высокой выработки по комбинату 
«Томлес». Они напилили 3.054 ку
бометра пиломатериалов. Качество 
продукции — отличное.

Однако томским лесопильщикам 
и деревообработчикам предстоит 
многое сделать, чтобы полностью 
изжить брак в работе. Еще слиш
ком много упреков на низкое каче
ство продукции получают они от 
своих заказчиков.

На Могочинском лесозаводе не
редко пиломатериалы, подготов
ленные к отправке потребителям, 
обработаны плохо. На заводе вели
ки потери древесины от брака. Из- 
за халатности и нераспорядитель
ности сменных мастеров, бракеров 
лесопильные рамы зачастую выпу
скают пиломатериалы с техниче
скими дефектами. На протяжении 
последних двух лет завод срывает 
поставки потребителям выеркока- 
чественных палубных пиломатериа
лов. В палубные пиломатериалы 
могочинцы нередко добавляют дос
ки, которые по своим размерам не 
соответствуют требованиям потре
бителей.

На Асиновском лесоперевалоч
ном и деревообрабатывающем ком
бинате небрежно обрабатывают де

тали стандартных домов. Зачастую 
до 15—20 процентов деталей к 
ним оказываются бракованными. 
Руководителей комбината мало 
беспокоит низкое качество выпу
скаемых пиломатериалов, тары, де
талей стандартных домов. При из
готовлении тары, например, часто 
не соблюдаются размеры дощечки. 
По этой причине недавно новоси
бирские обувщики забраковали 
285 кубометров тары. Однако на 
комбинате мирятся с низким каче
ством изделий деревообработки.

На лесопильных предприятиях 
области все еще велико количество 
необрезных пиломатериалов. А ведь 
стоит эти материалы обрезать и 
сторцевать, как сортность их зна
чительно повысилась бы, а стои
мость намного возросла. Из-за 
равнодушия руководителей цехов и 
предприятий деревообработчикн об
ласти теряют тысячи рублей, а го
сударство недополучает наиболее 
высококачественные пиломатериа
лы.

Важный резерв увеличения вы
хода качественных пиломатериалов 
— настойчивая борьба за увеличе
ние выхода лесоматериалов из 
сырья. С этим делом на лесопиль
ных предприятиях области далеко 
не все благополучно. Большинство 
нх не справляется с планом по это

му основному для лесопильщиков 
показателю.

На Асиновском комбинате, на 
шпалозаводах Каргасокского, Па- 
рабельского леспромхозов, Усть- 
Чулымской сплавной конторы и 
других шпалозаводах области не
редко изготовленные шпалы не от
вечают установленным техниче
ским требованиям. Низкое качество 
шпал лихорадит Томский шпало
пропиточный завод. В минувшую 
навигацию завод получил несколь
ко тысяч негодных шпал.

Много брака при изготовлении 
мебели и других изделий деревооб
работки допускают в столярных це
хах Ергайского, Тимирязевского и 
других леспромхозов.

Плохое качество продукции ле- 
сообработкн во многом объясняет
ся халатностью работников отделов 
технического контроля, безответст
венностью начальников цехов. Ру
ководители цехов, мастера, техно
руки прекратили борьбу с бракоде
лами, не принимают энергичных 
мер к тем, кто грубо нарушает 
технологию лесопиления.

Важное значение для улучшения 
качества продукции имеют пра
вильное использование оборудова
ния, шнрокаь механизация произ
водственных процессов, внедрение 
новых станков в механизмов. Од-

По примеру устьлабинцев
Обязательства чаинцев

Состоялось совещание передо- Намечено произвести мяса 
виков сельского хозяйства Ча- 3 тысячи тонн, молока — 
инского производственного уп- 17.180 тонн. шерсти — 
равления. Участники совещания 13,1 тонны, яиц — 3 мил- 
подвели итоги работы колхозов лиона; надоить от каждой 
и совхозов за 1962 год и наме- коровы по 2.050 килограммов 
тили задачи на пятый год семи- молока; настричь по 2,7 кило- 
•петки. грамма шерсти от каждой овцы;

Совещание передовиков сель- получить по 115 яиц на курицу- 
ского хозяйства горячо одобрило несушку, ^хранить от к^д ы х  
патриотическое начинание ку- ™  коров _95 телят, от 100 сви- 
банцев. По их примеру чаинцы 
обязались в 1963 году: полу
чить урожайность зернобобовых 
не ниже 11 центііеров с гекта- „  
ра в амбарном весе и обеспе- Решено откормить интенсив- 
чить валовЬй сбор зерна 31.680 “ особом 5.800 го.тов круп-
тонн; закончить ремонт тракто- Рогатого скота и 10 тысяч
ров, почвообрабатывающих ма- хозяйства)! внед-
шив и транспортных средств к Р” "- механическую дойку и ис- 
15 апреля; вывезти на поля 92 кусственное осеменение коров, 
тысячи тонн органических удоб- овеспечиіь механизированную 

^ подачу воды в коровники, сви-
 ̂ ’ нарники и кошары.

Решено провести весенний Решено продать государ- 
сев в лучшие агротехнические ству зерна 1.550 тонн, 
сроки за 12 — 15 рабочих дней, мяса — 2.504, молока—12.935 
а уборку урожая—за 25—30 ка- тонн, шерсти — 13 тонн, яиц — 
лендарных дней. 2 миллиона.

За урожай надо бороться сейчас

Р А З Г О В О Р А М И  ДЕЛУ. 
НЕ П О М О Ж Е Ш Ь

ней — 1.300 поросят от основ- 
ных и 500 от разовых свинома
ток, от 100 овец — 100—110 
ягнят.

иако руководители некоторых де
ревообрабатывающих предприятий 
слабо борются за технический про
гресс. Еще много ручного труда 
применяется при изготовлении сто
лярных изделий. Очень слабо меха
низированы околорамные опера
ции. Все это снижает качество из
делий деревообработки.

Деревообработчики области дол
жны улучшить качество выпускае
мых изделий, до минимума сокра
тить потери от брака. Партийные, 
профсоюзные н комсомольские ор
ганизации должны позаботиться о 
том, чтобы соревнование за повы
шение качества выпускаемой про
дукции стало действительно массо
вым. Необходимо, чтобы все дере
вообработчики настойчиво изыски
вали новые резервы повышения ка
чества изделий, боролись за честь 
заводской и фабричной марки.

На каждом предприятии нужно 
резко улучшить технический кон
троль за качеством продукции, по
высить культуру производства. 
Особое внимание следует обратить 
на правильность сортировки и мар
кировки продукции, повышение ма
стерства лесопильщиков. Необходи
мо устаревшие технологические 
процессы заменить новыми, про
грессивными, полностью механизи 
ровать ручной труд.

По примеру устьлабинцев труже- 
ники Зырянского производственного 
управления включились в с(^евнова- 
ние за увеличение производства про
дуктов сельского хозяйства. Хлебо
робы решили получитъ нынче не ме
нее 12 центнеров зерна с гектара. 
Для 8Т0Г0 надо хорошо поработать. В 
первую очередь следует позаботить
ся о семенах.

В колхозах «Рассвет», «Сибиряк», 
имени Жданова из года в год получа
ют неплохие урожаи зерновых. По
ля в этих хозяйствах, как правило, 
засеваются хорошо очищенными 
протравленными семенами. И нынче 
здесь под все яровые посевы уже 
приготовлены кондиционные семена.

Закончена подработка семян в кол
хозах имени Кингисеппа и имени 
Калинина.

Однако во многих хозяйствах 
весне готовятся плохо. Пз 82 .897  
центнеров семян, имеющихся в кол
хозах управления, подработано толь
ко 63 .252  центнера.

Колхозники сельхозартели имение 
Кирова в прошлом году сеяли плохи
ми семенами и поэтому получили низ
кий урожай зерно'вых культур. Но 
прошлогодний урок руководители 
этого хозяйства не учли. Здесь под
готовлено к севу только 4.726 цент
неров семян из 10 .760 центнеров;

В колхозе «Борьба за коммунизм» 
в каждом килограмме семян пшени
цы, считающихся подработанными, 
содержится по 3 0 0 — 400 семян сор
няков, что в 3 — 4 раза превышает 
стандарт. Руководители этого хозяй
ства не контролируют качество под
работки зерна.

Факты некачественной подработки 
зерна имеются во многих других хо
зяйствах управления.

В колхозах имени Кирова, имени 
XXII съезда КПСС и имени Фрунзе 
еще несколько дней назад надо было 
обменять часть плохих семян на хо
рошие. Но эта работа до сих пор не 
проведена.

В хозяйствах Зырянского произ
водственного управления ведется 
иного разговоров о необходимости 
своевременной и качественной подра
ботки семян. Между тем, от разгово
ров давно пора перейти к делу.

Л. ВОИТЕНКО.

КА4ЕСТВ0 СЕМЯН ХОРОШЕЕ
Без хороших семян не получишь 

высокого -урожая. Это хорошо пони
мают колхозники, второй бригады на
шей .сельхозартели.

В бригаде хранится 2 .350 центне
ров, семян пшеницы сорта «диа
мант». Все они хорошо подработаны 
и проверены на посевные качества. 
Влажность зерна —  15 процентов, 
всхожесть —  95 процентов.

•На дн^х закончена подработка 120 
центнеров семян гороха. Качество их 
хорошее.

В настоящее врем я ' колхозники 
второй бригады помогают подрабаты
вать семена пшеницы третьей брига
де.

И. ДЕЕВА,
член правления колхоза «Заве
ты Ленина» Шегарского произ- 
водствекн-ко управления.

В п о л н у ю  с и л у
В нынешнем году посевная пло

щадь на КоларовскоЙ ферме совхоза 
«Томский» составит 1 .880 гектаров. 
В прошлом году она исчислялась 753 
гектарами. Преобладающее место на 
полях займут пшеница, кукуруза, 
fopox и овощные культуры.

Подготовку к весне работники фер
мы начали еще с осени. Трактористы 
подняли около 1 .050 гектаров зяби. 
Машинисты зерноочистительных ма
шин тт. Кузнецов и Портнягин в сжа
тые сроки провели очистку семян.

Сейчас основное внимание уде
ляется удобрению земли. На поля 
ежедневно доставляется в среднем 
6 0 — 70 тонн удобрений. На площа
ди под кукурузу и овощи удобрения 
вывезены полностью. На полях про
изводится снегозадержание.

Коларовцы полностью отремонти
ровали сельскохозяйственный инвен
тарь. Ремонт тракторов и комбайнов 
близится я концу.

Г. ЖЕЛОНКИН.
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НА ДНЯХ я  прочитал в газете «Красное зна
мя» статью главного агронома колхоза име

ни XXII съезда КПСС А. Сазанова 
лает агроном». Автор 
правильно поднимает 
вопрос о роли агроно
мов в сельском хозяй-

Обсуждаем статью «Урожай делает агроном»
ізавова «Урожай де-

Р О Ж Ъ  в  О П А Л Е Г
стве, о месте озимой 
ржи в составе полевых севооборо
тов, как одной из основных зерновых 
культур.

Я вполне разделяю мнение тов. 
Сазанова в том, что настала пора, 
чтобы агрономы выступали не в ро
ли советчиков, а действительно были 
организаторами производства, работа
ли творчески, вдумчиво решали пер
спективные вопросы. Необходимо, 
чтобы с ними считались.

Кому из нас, сибиряков, не ясно, 
что рожь в любой год дает хороший 
урожай. И все-таки за последние го
ды -во многих хозяйствах ее посевы 
резко сократились. Обычно руководи
тели хозяйств заявляют: ржи посеем 
поменьше, зато пшеницы —  по
больше. Ничего не скажешь, пшеница 
—  ценная культура, и надо расши
рять ее посевы. Но этого не следует 
делать за счет сокращения посевов 
ржи.

Особенно ослабло внимание к ози
мой ржи за последние годы. Ее посе

вы сокращены, а те, что имеются, 
варварски стравливаются скотом. Это 
делается, как правило, весной и 
осенью, то есть в то время, когда нет 
подножных кормов. Руководители 
колхозов в лучшем случае собирают 
заседание правления и решают воп
рос о скармливании ржи. А то и про
сто дают указание —  загнать скот 
на рожь. Все доводы агрономов, что 
этого делать нельзя, остаются без 
внимания.

Конечно, когда весной от бескор
мицы скоту грозит гибель и если 
иного выхода нет, можно идти, как 
на крайнюю меру, на стравливание 
зеленых всходов ржи.

Но ведь все надо делать по-хозяй
ски, а не так, как это делается.

У нас обычно выгоняют коров на 
посевы ржи и стравливают ее на всех 
площадях. Естественно, что Живот
ные меньше поедают траву, чем вы
таптывают ее. Если пройти по полю 
после пастьбы, то увидишь множест

во тропок, лежанок. Кроме этого,сут скот. Это тоже не дело. Когда
озимые, стравливание которых про
изводится осенью, уходят в зиму из- 
реженными. А каждому агроному яс
но, что чем реже стеблестой, тем 
больше растений вымерзает.

На тех массивах, где рожь страв
ливали скоту, даже говорить о высо
ком урожае не приходится. Как пока
зали многолетние наблюдения, на 
каждом гектаре урожайность падает 
на 4 — 8 центнеров. Это прямой 
ущерб хозяйству. А ведь можно было 
сделать так: чтобы и скот был с кор
мами, и урожайность не падала. Лю
бое хозяйство в состоянии специаль
но для выпасов сеять необходимое 
количество озимой ржи. Но об этом 
вспоминают лишь тогда, когда надо 
пасти скот.

Бывает и так, что из-за недостат
ка естественных угодий в отдельных 
хозяйствах в течение всего лета не 
обрабатывают пары, дают бурно раз
виваться сорнякам и здесь потом па-

■ 3.668 килограм мов молока 
■ дой норовы.
■ Тов. Акулов работавт на с.ли»'2  
аекой  молочнотоварной ф е р м у  иол-а 
!х о э а  имени XXI съ езд а  КПСС Ше- 
егарсм ого производственного управ- 
!л е н и я . За вы сокие надои молока в
е январе этого года реш ением пар' 
•тий но го  комитета управления кол- 
•  пектив этой фермы  занесен  н а^
■ Доску почета Ш егарсного _ произ-*

Н А  У К Е С В Е Р Х З В У К О В Ы Е  ПОЛЕТЫ
а и ПРОБЛЕМА ЖАРОПРОЧНЫХ СПЛАВОВ
ІЛ-S 
мае

_____ - -  . - «*-■
■ водстаенного управления. В целомв
■ по ф ерм е за  ян варь  здесь получе-^
• н о  по 251 килограм му от коровы ."

бЫ'

в И. М. Акулов и в этом году п о -. 
5 преж нему на первом месте по ф ер-«  
ам е , колхозу и области. За ян вар ь  а 
іо н  получил от каж дой норовы п о ,  
в 400 килограм мов молока. ■
■ На сним ке: И. М. Акулов. .
в Фото В. Войтвнко. в

После выступлений 

газеты .Красное знамя'

«МОЖНО л и  
ЕМУ ВЕРИТЬ?»

Под таким заголовком в № 254 
нашей газеты за 1962 год опубли
кована статья членов коаштета 
комсомола Томского по.читехннче- 
ского института о «похождениях» 
студента Геннадия Перминова. Он 
снсте.чатическн пьянствовал, дебо
ширил в общежитиях, пропускал 
учебные занятия.

За академическую неуспевае
мость, нарушение дисциплины и 
пьянство в апреле 1960 года его 
исключили из института. Он подал 
заявление о зачислении его в Том
ский инженерно-строительный ин
ститут. И был принят. Через год за 
неуспеваемость и аморальный по- 

ёго отчислили из числа сту
дентов.

Но и тогда он не пал духом. 
Проработав ва заводе нееколько 
месяцев, получив положительную 
характеристику и скрыв свою уче
бу в инженерно-строительном ин
ституте, он вновь ходатайствовал 
о зачислении его студентом поли
технического института. И это ему 
удалось.

После опубликования в газете 
«Красное знамя» статьи «Можно 
ли ему верить?» он отчислен из 
института.

«ЗАЙДЕШЬ-  

НЕ ВЫЙДЕШЬ»
Так называлась статья Л. Шту- 

ден, опубликованная в газете 
«Красное знамя» за 23 января.

В ней критиковалась админист
рация научной библиотеки Том
ского университета за порядок 
пропуска в сіу'денческий зал и об
служивание гардеробной. Как со
общили нам директор библиотеки 
тов. Фили.монов и секретарь парт
организации тов. Серебрякова, 
факты, указанные в статье, имели 
место.

Статья обсуждалась на партий
ном собрании. Приняты меры по 
устранению имевшихся недостат
ков.

ИЕсли письмо 
не опубликовано
Тов. Рачковская сигнализирова

ла о плохой работе клуба в дерев
не Новоннколаевке Кривошеин- 
ского района. Как сообщили нам из 
парткома Кривошеинского произ
водственного управ.тения, факты, 
изложенные в корреспонденции, 
подтвердились.

Приняты меры к устранению 
недостатков: газеты доставляются 
регулярно, раз—два в месяц в
клубе читаются лекция и доклады.

В начале февраля с работника
ми отдела культуры проведен се
минар. Заведующей клубом тов. 
Шестко за безответственное отно
шение к работе сделано преду- 
орежденне.

Всем людям нашей планеты па
мятен день 12 апреля 1961 года, 
когда первый человек, гражданин 
страны Советов, осуществил дав
нюю мечту человечества — проник 
в космос. А сегодня наш корабль 
«Марс-1» уже штурмует планеты 
солнечной системы.

Мы знаем, что эти успехи явля
ются результатом титанической ра
боты многочисленных ко-ллективов 
ученых, инженеров и рабочих, ко
торые сумели решить целый ряд 
сложных проблем, связанных с осу
ществлением сверхзвуковых поле
тов и созданием космических ко
раблей.

История создания летательных 
аппаратов связана с постоянным 
стремлением к увеличению скоро
сти полета. За последние двадцать 
лет возрастание скорости полета 
тормозилось по двум основным 
причинам. Первая из них заключа
лась в чрезвычайно резком возра
стании лобового сопротивления с 
приближением скорости полета к 
скорости звука. В связи с этим 
вначале казалось, что звуковую 
скорость вообще невозможно до
стичь. Поэтому это явление было 
названо звуковы.м барьером.

После преодоления звукового 
барьера обнаружилось новое явле
ние. связанное с сильным повыше
нием температуры конструкции, Со
вершающей сверхзвуковой полет, и 
названное теп.човым барьеромито ! \

Основной причиной повышения 
температуры сверхзвуковых лета
тельных апіщратов в полете яв
ляется аэродинамический нагрев.

Ыа больших высотах, где плот
ность воздуха невелика, сверхзву
ковые полеты связаны с меньши
ми затруднениями.

Положение резко осложняется в 
случае возвращения аппаратов на 
землю после полета на больших вы
сотах, когда они должны проходить 
нижние плотные слои атмосферы, 
Тогда принимаются специальные 
предупредительные меры, чтобы 
понизить температуру обшивки.

Однако как бы ни удавалось по
низить температуру обшивки, все 
равно она остается значительной. 
Поэтому перед конструкторами 
сверхзвуковых летательных аппа
ратов стоит целый ряд очень слож
ных задач.

Прежде всего, нагревание мате
риала всегда сопровождается изме
нениями его объема и формы. Из- 
за неоднородности нагрева, а так
же различия материалов, составля
ющих конструкцию, в ней возника
ют значительные термические на
пряжения. Они могут складываться 
с напряжениями от аэродинамиче
ской нагрузки на корпус аппарата 
и явиться причиной разрушения 
конструкции.

Другим важным фактором яв
ляется снижение прочности мате
риалов при высоких температурах. 
Следует учитывать, что некоторые 
сплавы после воздействия на них 
высоких температур не восстанав
ливают свою высокую прочность 
при снижении температуры. Далее, 
при высоких температурах значи
тельно снижается предел усталости 
материала. Все это приводит к 
резкому уменьшению срока служ
бы сверхзвукового летательного ап
парата.

Повышение температуры неиз
менно сопровождается уменьшени
ем Модуля упругости, что приводит 
к снишениір жесткости конструк
ции и увеличению ее прогиба под 
нагрузкой. Когда такой прогиб 
становится значительным, сильно 
возрастают аэродинамические на
грузки на конструкцию.

Находясь длительное время под 
нагрузкой при высоких температу
рах, детали конструкций испытыва
ют явление ползучести и дают оста
точные деформации. Эти деформа
ции при повторяющихся полетах 
суммируются и могут достичь на

столько большой величины, что ле
тательный аппарат уже не будет 
удовлетворять аэродинамическим 
требованиям, хотя конструкция са
ма по себе еще достаточно прочна.

Обтекание конструкции потоком 
воздуха высокой скорости и темпе
ратуры может привести к ее корро
зии, удалению части материала из 
конструкции (эрозия) и частичному 
оплавлению. Уже сами по' себе эти 
явления вызывают местные ослаб
ления сечений конструкции. Одна
ко наиболее губительно их воздей
ствие на аэродинамические харак
теристики. Оно может, в частно
сти, привести к значительному от
клонению траектории полета от за
данной.

Из всего этого видно, какую 
важную проблему представляет 
разработка жаропрочных материа
лов, способных противостоять дей
ствию высоких температур.

От разработки новых жаропроч
ных сплавов зависит и другая не 
менее важная проблема — повы
шение рабочей температуры двига
телей. Повышение такой температу
ры привело бы к резкому возраста
нию его экономичности. В настоя
щее время решение этого вопроса 
определяется прежде всего пробле
мой жаропрочных сплавов.

Какие же материалы применя
ются для работы в условиях повы
шенных температур?

Основным--конструкционны.м ма- 
терийло$(''для изготовления корпу
сов самолетов до последнего вре
мени, служили алюминиевые спла
вы.

Однако алюминий не жаропроч
ный материал. Применение даже 
наиболее высокопрочных алюми
ниевых сплавов позволяет достичь 
скорость, лишь немного превыша
ющую скорость звука.

Самым легким конструкционным 
материалом является магний. Но 
магниевые сплавы долгое время 
ограниченно применялись в авиа
ционных конструкциях из-за низ
кой коррозионной стойкости 
сравниіельно низкой удельной 
прочности. Значительные успехи 
достигнутые в разработке методов 
защиты и в подборе новых легиру
ющих добавок, позволили значи
тельно повысить их жаропрочность. 
Стало возможным применение по- 
добнык сплавов, ос?обенно упрочнен
ных торием до температур поряд
ка 350—400 градусов С. Но и 
400 градусов Цельсия, как извест
но, слишком низкий уровень тепло
стойкости.

Титан привлекает внимание 
авиаконструкторов высокой темпе
ратурой плавления. небольшим 
удельным весом. коррозионной 
стойкостью и высокой прочностью 
своих сплавов. Для титановых спла
вов характерно более высокое, чем 
у алюминиевых и магниевых, отно
шение прочности к весу. Титан мо
жет быть упрочнен легированием 
до предела прочности 130 — 140 
килограммов на квадратный мил
лиметр, то есть в пересчете на плот
ность стали давать рекордную проч
ность в 205 килограммов на квад- 

.ратный миллиметр. Температурная 
область применения сплавов тита
на достигает в настоящее время 
приблизительно 650 градусов С. 
Титановые сплавы применяются 
сейчас для изготовления некоторых 
деталей реактивных двигателей 
для обшивки корпусов.

С увеличением скоростей полета 
алюминий и магний становятся все 
менее пригодными для изготовле
ния наружных обшивок. Даже ти
тан в этой области в конце концов 
уступит место другим материалам. 
Но это не означает, что легкие ме
таллы не будут использоваться во
все. Очевидно, они будут по-преж
нему применяться для изготовле
ния внутренних конструкций, где 
рабочая температура значительно 
ниже.

Для работы при более высоких 
температурах широко применяют
ся жаропрочные сплавы, основу 
которых представляет комбинация 
никеля, хрома, железа и кобаль
та. Такие сплавы применяются для 
изготовления большинства деталей 
авиационных газовы^с турбин и ра
кетных двигателей, работающих 
при температурах вплоть до 1.000 
— 1.200 градусов Цельсия.

В настоящее время специалисты 
работают над созданием сплавов на 
основе тугоплавких металлов (хром, 
ниобий, молибден, вольфрам, тан
тал и другие). Несмотря на то. что 
все эти металлы обладают значи
тельным удельным весом, а отсю
да и сравнительно невысокой 
удельной прочностью, они могут ра
ботать при таких температурах, при 
которых все другие металлы будут 
находиться в жидком состоянии.

Большое внимание до сих пор 
уделялось сплавам молибдена. Вы
дающаяся жаропрочность позволя
ет применять их в условиях очень 
высоких температур (порядка 
1.400 градусов Цельсия), если соз
дать специальные слои и покрытия, 
исключающие какой бы то ни бы
ло контакт кислорода воздуха с ме
таллом.

В настоящее время ведутся так
же интенсивные работы по созда
нию сплавов на основе хрома и 
ниобия. Хром — один из наиболее 
окалигіостойких металлов, однако 
он исключительно хрупок. Борьба 
с хрупкостью ведется не без успе
ха.

Большое внимание как основе 
жаропрочных сплавов уделяется 

температуре плавле-ниобию. По

ния он стоит выше хрома, по плот
ности близок к никелю и обладает 
значительно лучшей окалиностой
костью, чем молибден.

Наконец, необходимо отметить 
работы по изысканию неметалличе
ских огнеупорных материалов. Вы
сокая жаропрочность и низкая 
плотность некоторых керамических 
материалов делают их особенно 
привлекательными для изготовле
ния деталей, подвергающихся дей
ствию высоких температур. При 
спекании огнеупорных керамиче
ских материалов и вязких металли
ческих сплавов методом порошко
вой металлургии получается состав
ной материал — кермет. В керме- 
те в значительной степени сохра
няется высокая прочность металла 
и окалиностойкость керамики. В то 
же время металлические порошки 
придают кермету некоторую пла
стичность при длительном воздей
ствии нагрузки. По сравнению с ме
таллическим материалом они явля
ются хрупкими. Это лимитирует их 
использование для движущихся де
талей, например, лопаток турбин.

Более широкие возможности от
крываются перед керамикой и кер- 
метами как теплозащитными мате
риалами. Здесь весьма выгодным 
являются высокие температуры 
плавления, малая теплопроводность 
и существенно больший, чем у ме
таллов. удельный объем.

Теплозащитная керамика и кер- 
меты — это средство обеспечения 
работы конструкции на предельном 
температурном уровне.

Создание материально-техниче
ской базы коммунизма непременно 
предполагает бурное развитие сов
ременной реактивной техники.

«...Дальнейшее 
строе развитие полу
чит новейшая реак
тивная т е х н и к а ,  

прежде всего в области воз
душного транспорта, а также для 
освоения космического пространст
ва», — говорится в Программе 
КПСС. '

Впереди встретится еще немало 
трудностей в преодолении новых 
температурных рубежей и поисках 
чудесных сплавов. Наши успехи в 
освоении космоса говорят о том, 
что советские ученые и инженеры 
успешно справляются с этими про
блемами.

Л. БУТКЕВИЧ, В. ПАНИН, 
старшие научные сотрудники 
Сибирского физико-техническо
го института.

уходят все сроки, в спешном поряд
ке производятся вспашка паров и 
сразу же сев. Все это в конечном 
счете отрицательно сказывается на 
урожайности. Например, в 1962  году 
у нас в элитно-семеноводческом сов
хозе, сколько я  ни настаивал, вспаш
ка 70 гектаров паров была затянута 
до 10 августа. А затем поле вспа
хали и сразу же посеяли рожь. И хо
тя мы выдержали государственные 
сроки сева, всходы озимых оказа
лись никудышные. Урожайность ожи
дается не больше 5 — 6 центнеров с 
гектара.

Настало время коренным образом 
изменить отношение к озимым посе
вам —  ведь это хлеб! А вопрос обес
печения животноводства кормами на
до решать не за счет уничтожения 
ржи, а путем ведения специальных 
посевов на скармливание и  улучше
ния пастбищ. В атом деле решающее 
слово должно принадлежать агроно
мам.

6  отношении повышения квалифи
кации агрономов я, например, с 
предложением тов. Сазанова не могу 
согласиться. И вот почему. Агроно
мами сейчас работают люди, закон
чившие высшие и средние учебные ‘ 
заведения. Какая им еще требуется 
учеба? Надо, чтобы им больше дава
лось самостоятельности в работе, 
чтобы они не выполняли только мел
кие поручения председателей колхо
зов, а вдумчиво вели хозяйство, 
изучали и обобщали новое, разъясня
ли массам и учились у масс. А о 
том, как лучше вести хозяйство, с 
предельной ясностью сказано в 
постановлениях ЦК КПСС и других 
документах по подъему сельского хо
зяйства.

И. ВАКУРИН,
главный агроном Кожевников-
ского элитно-семеноводческого 
хозяйства.

С помощью
общественного контроля

На Томском дрожжевом заводе 
не было бдительного контроля. 
Этим воспользовались М. Баладу- 
рина и Б. Федорова. Они Kpa.T« 
дрожжи и сбывали их спекулян
там. А. Михеева и Н. Калинина 
скупили у них для продажи по спе
кулятивной цене сто килограммов 
дрожжей.

Органами милиции воры и их по
собники были разоблачены и нака
заны в судебном порядке.

Но любители легкой наживы на 
заводе не перевелись. Работница 
сушильного цеха Н. Мелихова при 
соучастии Т. Сачковой, работаю
щей в охране, похитила более 20 
килограммов дрожжей. Виновные

были строго наказаны народным 
судом.

Эти факты заставили руководи
телей завода и общественные оргаг 
низации принять Меры по усилению 
контроля. Введены дежурства чле
нов дружины. В одно из таких де
журств дружинники Ф. Исакова и 
М. Корин предотвратили попытку 
Майдуровой, Кузьминой, Мележке- 
не и Карповой вынести с завода бо
лее 13 килограммов дрожжей. Ви-- 
новные привлекаются к судебной
ответственности.

Постоянный общественный кон
троль — гроза для любителей лег
кой наживы.

А. БРЫНЬКО.

(лирование роста шивых
ТБИЛИСИ, 25 февра

ля. (Корр. ТАСС). Один 
из путей регулирования 
интенсивности роста жи
вых тканей предложила 
группа грузинских био
физиков, которую воз
главляет кандидат био
логических наук Григо
рий Туманишвили.

Ученые извлекли из

живой ткани экстракт, 
который при введении в 
живой организм стиму
лирует в нем рост од
ноименной ткани, 8фф((к- 
тивно влияет на повреж
денные и восстанав.чи- 
вающиеся (регенерирую
щие) ткани.

Чтобы раскрыть моле
кулярный механизм вто-

го явления, грузинские 
биофизики применили 
ионизирующие излуче
ния. При этом выясни
лось, что активность эк
страктов, облученных 
гамма- или рентгенов
скими лучами, повы
шается. Таким образом, с 
помощью экстрактов, 
подвергнутых излуче

ниям, можно избиратель
но воздействовать на 
іюст поврежденных тка
ней.

Открытие перспектив
но для использования в 
практической медицине 
при лечении ряда серь
езных заболеваний серд
ца, печени и других рр- 
ганов. .

Асиновсиое производственное унравнение
Асиновское производственное уп

равление объединяет 21 колхоз и 
два откормочных совхоза бывших 
Асиновского и Пышвиію-Троицкого 
районов, расположенных по обе сто
роны реки Чулым в среднем его тече
нии.

Административный центр управлг 
ния —  город Асино.

В минувшем году хозяйства упрат 
ления имели в обработке около 6- 
тысяч гектаров пашни. Из них поч 
ТВ 43 тысячи гектаров было заняі 
зерновыми и бобовыми культурами.

В животноводстве управления на 
считывается 18 .606 голов крупноГ' 
рогатого скота, в том числе 6 .864 ко 
ровы, 13 .609  свиней, 7.110 овец 
53.800 кур и уток. Труженики сель
ского хозяйства Причулымья посто
янно увеличивают производство сель
скохозяйственной продукции. 6  1962 
году они произвели мяса на 2.122 
центнера и молока— на 9 .122 цент
нера больше, чем в 1961 году.

Плодородные еланные земли, за
ливные луга, многочисленные озера, 
лесные угодья, имеющиеся в боль
шинстве колхозов, близость железной 
дороги и судоходной реки создают хо
рошие условия для развития всех от
раслей сельскохозяйственного произ
водства. Однако используются они 
далеко не полностью.

Так, средний урожай зерновых по 
управлению в 1962 году составил 
только 8 ,6  центнера с гектара.

Одинаковые почвенные условия 
имеют колхозы имени Калинина и 
«Путь социализма», но в первом уро
жай зерновых в прошлом году соста
вил 11 центнеров с гектара, а  во 
втором— только 6,48. Ниже средних 
по управлению получили урожаи 
зерновых 7 колхозов. Среди них: 
«Маяк», «Искра», «Родина», «Се
верная тайга», «Северный» и дру
гие.

Следует отметить, что в последние 
годы наблюдается не только сниже
ние урожайности зерновых, но и со
кращение посевов некоторых куль
тур. Например, гречиха в прошлом 
году была посеяна всего в 5 колхо
зах управления. В колхозах имени 
Кирова в  «Красное знамя» ее собра
ли по 3 ,28— 3,7 центнера с гекта- 

в «Родине» и «Заре»— соответст
венно по 0 ,55  и 0,4 центнера, а в 
«40 лет Октября» все 14 гектаров 
ее посева погибли.

Немногим лучше обстоит дело t

{Условные знаки:
•  Цшт» ііпрввлениіг 
О Ц«нт»ы совхово#
•  Іів н тв ы  колхозов

выращиванием ячменя. В 1962 году 
ячмень сеяли только в 9 колхозах, 
причем на небольших площадях. 
Кстати, урожай ячменя в колхозе 
«Родина» составил 10 центнеров с 
гектара, а в колхозе «Путь Ильича» 
—  11,7. Между тем, еще несколько 
лет назад гречиха и ячмень были 
полноправными и высокоурожайны
ми культурами в севообороте При- 
чультаья.

В сведнбм по управлению на каж
дые 100 гектаров сельскохозяйствен
ных угодий произведено по 95,5 
центнера молока и по 8,6 центнера 
мяса. На каждую корову молока на
доено по 1 .945 килограммов.

Передовики имеют неплохие пока- 
.затели работы. Так, дояр колхоза 
«Путь Октября» Г. Таоачев надоил 
в минувшем году по 2 .867 кило
граммов молока на каждую корову. 
Доярка колхоза имени Ленина К. Ви
нокурова— по 2 .762 килограмма, до-< 
ярка колхоза «Пролетарская кре
пость» Е. Августинович —  по 2 .614 
килограммов, доярка колхоза «Искра» 
0. Вебер— по 2 .580 килограммов на 
каждую корову. Свыше 150 доярок 
управления надоили в минувшем го
ду более чем по 2 .000 килограммов 
молока на корову, * . • -  .

Неплохие показатели 
по животноводству име
ют в целом некоторые 
колхозы. В сельхозарте- 
ш имени Ленина, «Путь 
)ктября», «Пролетар

ская крепость», «Комсо
молец» в текущем году 
получено по 120 — 
160,6 центнера молока и 
по 12— 16,6 центнера 
мяса на каждые 100 гек
таров сельхозугодий. В 
сельхозартелях же 
«Путь Ильича». «Север
ный», «Северная тай
га», «Путь социализма» 
и некоторых других эти 
показатели соответст
венно равны 56— 90 и 
2 .2 - 7 ,8 .

В большинстве колхо
зов повышение продук
тивности животноводст
ва тормозится из-за пло
хой кормовой базы, раз
витие которой отстает от 
роста поголовья скота.

Урожай кукурузы на 
силос (зёленой массы) 

получен в среднем по 120,8 цент
нера с гектара, а в колхозах «Ро
дина», «Заря», «Путь Ильича» по 
76— 86 центнеров с гектара, в,>кол- 
хозе «Комсомолец» —  по 50,5.

В то же время в колхозе «Путь 
Октября» урожай этой ценной куль
туры составил 266, в «Красном зна
мени» —  249 , в колхозах имени 
Крупской и «Северном» —  по 205 
центнеров с гектара. В отдельных ш  
звеньях эти показатели еще выше. 
770  центнеров с каждого гектара на 
своем участее в 80 гектаров получил 
В. Пахомов, По 4 2 0 — 580 центнеров 
с гектара собрали на своих участках 
кукурузоводы колхозов «Путь Октяб
ря». В. Смолин, «Маяк» Б. Федоров, 
имени Калинина С. Калянин, «Крас
ное знамя» П. Дюжакоѳ.

До войны н в послевоенные годы 
в колхозах Причулымья давал непло
хие урожаи горох. Теперь он вне
дряется как бы заново. В прошлом 
году его намолотили в хозяйствах уп
равления по 8 центнеров с гектара.

В хозяйствах управления слабо 
внедряются механизация трудоемких 
процессов в животноводстве, прогрес

сивные формы и методы труда. Ин
тенсивный откорм скота применяется 
в зимних условиях, по сути дела, в 
одном колхозе «Маяк», беспривяз
ное содержание скота —  в трех —  
«Коммунист», «Россия», «Заря».

В прошлом году хозяйства управ
ления продали государству 71.070 
центнеров зерна, 15 .870  центнеров 
картофе.’ія, 21 .880  центнеров мяса, 
96 .220 центнеров молока, 1 .560 
центнеров овощей, более 1,5 миллио
на штук яиц, 1.690 центнеров шер
сти. В текущем году труженики сель
ского хозяйства Асиновского произ
водственного управления наметили 
продажу зерна государству увеличить 
более чем в 1,5 раза, овощей —  в 
2,5 раза, молока— на 20 процентов. . 
Сверх годового плана решено п родат ||
1 К П  ірл и и  и«гл« 1 ПП  А Л Л  іііоіѵц. а ііт і • '150 тонн мяса, 100 .000  штук яиц.

Чтобы обеспечить получение при
роста этой продукции, посевные пло
щади планируется расшіціить ыа 
6 .107 гектаров в основном за счет 
сокращения чистых паров и освоения 
новых земель.

При этом имеется в виду, что зер
на будет получено не меньше как по 
11 центнеров с гектара.

В животноводстве намечается ко
личество крупного рогатого скота и 
в том числе коров увеличить на 15 
процентов, а ыадой молока на коро
ву повысить по сравнению с прошло
годним ва 205 килограммов.

Большое внимание уделяется в 
этом году производству свиного мяса. 
Например, продать его намечается 
не менее чем 11.000 центнеров (в 
прошлом году продано 4 .720 центне
ров).

В колхозах управления в 1963 го
ду планируется построить 14 коров
ников на 2 .900 мест, 5 телятяиюов 
на 880  мест, 8 свинарников-маточ
ников на 1 .088 мест, 13 доильных 
залов типа «елочка». В 8 скотопоме- 
щениях намечено провести водоснаб
жение. повсеместно внедрить выра
щивание телят под коровами-корми- 
лицами, векусственное осеменение, 
крупногрупповое содержание евинеіѴ- 
и т. д. f

Пвфры, намеченные на 1963 год 
по дальнейшему развитию сельского 
хозяйства, вполне реальны. Задачи 
определены. Теперь дело за их вы
полнением, •

. ■ П. СУХАЧЕВ.



Cpeja, 27 февраля 1963 г. 49 (11939) К Р А С Н О Е  З НАМЯ

Смотр резервов улучшения качества продукции и 
повышения культуры производства

На совести строителей
Сначала несколько цифр. В 1962 

году в Томске построено 80 тысяч 
квадратных метров жилья. Томичи 
получили 2 .610 квартир, на 500 
квартир больше, чем в предыдущем 
году. Несколько улучшилось по срав
нению с 1961 годом качество сдавае
мых объектов. Если за первые три 
года семилетки были приняты с 
оценкой «отлично» всего три объек
та, то за прошлый год 6 тысяч 
квадратных метров жилья удостоены 
этой оценки. С оценкой «хорошо» 
сдано 45 тысяч квадратных метров 
жилья.

Высокие темпы и отличное качест
во работ —  основные требования, 
предъявляемые к  строителям. В Том
ске есть строительные организации, 
которые строго придерживаются этих 
требований. Коллектив 10-го участка 
треста «Запсибтравсстрой» успешно 
справляется с заданием по вводу 
жилья в эксплуатацию и сдает дома 
с оценкой только «хорошо» и «отлич
но». Первыми в Томске строители 
этого участка начали выдавать га
рантийные паспорта на сдаваемые 
ими объекты.

Однако еще многие строительные 
организации добиваются выполнения 
плана любой ценой, не борются за 
высокое качество работ. Почти на 
всех жилых объектах нарушаются 
технология строительства, очемд- 
ность работ. Авралы и штурмовщіна 
в конце кварталов и особенно в конце 
года стали постоянными спутниками 
строительства.

За последние пять дней декабря 
прошлого года, например, в Томске 
сдано 20 тысяч квадратных метров 
жилья, четвертая часть всех введен
ных в эксплуатацию домов.

Зачастую строительство і ведется 
без достаточной инженерной подго
товки, начинается при незавершенном 
нулевом цикле. Сначала ставят ко
робку эдания, потом делают вводы во
допровода, канализации, отопления. 
В результате основания фундаментов 
заливаются водой, размораживаются.

К чему приводит такая «техноло
гия», можно убедиться на примере 
строящегося дома по улице Дзер

жинского. При оттаивании фун
даментов весной прошлого года не
сущая способность грунта уменьши
лась. Произошел разрыв коробки зда
ния в двадцати двух местах. Руково
дители СУ-11 треста «Жилстрой» 
повторяют ошибку: холодный подвал 
здания сейчас залит водой, грунт за
мерзает.

На этом же объекте строителями 
допущены самовольные отступления 
от проекта. Предусматривалась «мок
рая» штукатурка стен и перегородок. 
Но по «инициативе» начальника быв
шего СУ-5 треста «Промстрой» тов. 
Гурьянова (это управление на под
рядных началах вело отделочные ра
боты) заменена сухой. Стоимость од
ного квадратного метра оштукату
ренных площадей подскочила сразу 
до 1 рубля 40  копеек вместо 58  ко
пеек по плану. Качество работ очень 
низкое.

С отступлением от проекта было 
сделано утепление перекрытий над 
подвалом. Толщину слоя утеплителя 
произвольно уменьшили более чем 
вдвое, а кое-где и  в четыре— пять 
раз. Не закончены работы нулевого 
цикла. Управление механизации (на
чальник тов. Кнительшот) «забыло» 
об этом объекте, как и о целом ряде 
других, где остались длинные «хво
сты» недоделок.

За допущенные безобразия, низкое 
качество работ, перерасход средств и 
строительных материалов следует 
строго взыскивать. Но когда заходи
ла речь о привлечении виновных к 
ответственности, у них находились 
покровители в трестах и в бывшем 
управлении строительства совнархо
за. У нас еще много говорят о браке 
и бракоделах, но предпочтительно 
внутри организаций. Пора взять бра
коделов «за ушко, да на солнышко», 
выставить их на суд общестаенно- 
сти. V

Особенно это относится к  тресту 
«Жилстрой» в бывшему тресту 
«Томскстрой», преобразованному ны
не в «Сельстрой». Почти на всех 
объектах этих трестов многочислен
ны случаи брака, переделок, здесь 
варварски относятся к  сч>оительным

ВСЕ ЕЩЕ по СТАРИНКЕ
Что показала выставка

Перед центральным входом в ма- 
^гази н  висит красочный плакат: «То- 
• варищи покупатели! Магазин Хг 28 

Томского горпромторга с 20 по 28 
февраля проводят выставку-продажу 
швейных изделий, обуви и других то
варов. На выставке представлены 
продукция швейных фабрик X  5, 
облместпрома, комбинатов «Художе
ственный труд», «Рационализатор», 
обувной, трикотажной и текстильной 
фабрик. Не забудьте посетить выстав
ку!»

Такие же объявления были переда
ны по радио и  телевидению. Словом, 
работники магазина сделали все, что
бы привлечь к  выставке-продаже 
внимание своих покупателей.

Задолго до открытия выставки у 
магазина собралось немало томичей. 
Но когда распахнулись двери магази
на, покупатели были явно разочаро
ваны. Вскоре в книге отзывов появи
лась первые нелестные записи посе
тителей в адрес работников местной 
промышленности.

Выставка поражала бедностью ас
сортимента, старомодностью многих 
фасонов и низким качеством изде
лий. Мы у стенда Томской текстиль
ной фабрики. Здесь демонстрируются 
одеяла блеклых, непривлекательных 
расцветок. Одни из них на несколько 
сантиметров уже установленных 
стандартов, другие —  короче. КоыуІ 
нужна такая неприглядная вещь?

^  На фоне легких фибровых чемода- 
^  нов неприглядно выглядят чемоданы 

Томской фабрики культтоваров (ди
ректор тов. Садовников). Сделаны 
они из фанеры, обтянутой черным 
дерматином. У некоторых плохо от
крываются и закрываются замки, а 
стоимость их дороже стоимости чемо
данов, прибывших из других городов 
страны.

Вот обувь Томской обувной фабри
ки (директор тов. Плучевекий). Из

делия из кожи низкого качества, мно
гие из них тяжелы, подошвы имеют 
наружный шов. Нет комнатной и 
женской легкой обуви.

У некоторых дамских платьев ком
бината «Художественный труд» пло
хо отутюжены швы, из-за чего вы
точки топорщатся и  делают платье 
неприглядньпі.

Трикотажная фабрика (директор 
тов. Мерзляков) изготовила детские 
Костюмчики с начесом, панталоны и 
майки только одного размера. Не вы
полнили работники фаб-. 
рики заказ на трико
тажные дамские сорочки 
и жакеты.

Работники комбината 
«Художественный труд» 
привезли в магазин дам
ские платья-костюмы 
44, 46  и 56 размеров.
А где размер 48-й  и 
в іш е?  Все эти изделия 
одного фасона. Работ
ники фабрики, видш о, 
сторонники того, чтобы 
покупатели одевались 
по одному стандарту.

Несколько скрашива
ют впечатление от вы
ставки изделия томской 
швейной фабрики X  5.
Дамские зимние пальто 
высшего качества поль
зуются большим спросом 
покупательниц.

Работники пр'едприятий местной 
промышленности плохо подготовились 
к выставке-продаже и, видимо, ра
ботают еще по старинке, без учета 
запросов и вкусов покупателей, мало 
заботясь о качестве.

материалам. В каждом конкретном 
случае нетрудно найти бракоделов, 
но виновные в этом специалисты, 
имеющие дипломы инженеров и тех- 
ников-строителей, почти всегда оста
ются безнаказанными. Такая непо
нятная снисходительность, примирен
чество приводят к безответственному 
отношению к качеству работ.

Остановимся на недавних фактах. 
СУ-12 треста «Жилстрой» в конце 
декабря сдало два 60-квартирных до
ма и общежитие на 165 мест по Ир
кутскому тракту. Но заселять эти до
ма начали лишь через 15— 20 дней. 
Строители «забыли» проверить скры
тую электро- и радиопроводку. Почти 
во всех квартирах пришлось долбить 
стены, заменять проводку, устранять 
течи в водопроводных и  канализаци
онных системах. И потом снова шту
катурить, белить, красить. На этих 
объектах при устранении брака было 
занято около ста рабочих почти це
лый месяц.

Такое же положение на еще не 
сданном доме Хг 7 по Иркутскому 
тракту. При осадке подмоченного 
грунта все перегородки на первом 
этаже разрушились. Теперь их зано
во восстанавливают.

Почти каждый объект строители 
предъявляют к сдаче с многочислен
ными недоделками, упрашивают при
нять его, обещают исправить недодел
ки «в ближайшее время». Так было с 
общежитием для студентов инженер
но-строительного института, которое 
возводил коллектив СУ-11 треста 
«Жилстрой», Но комиссия не приняла 
объект. На устранение недоделок по
требовалось больше месяца. Лишь 
недавно общежитие было предъявлено 
к  сдаче и снова с недоделками. Шту
катурные и малярные работы выпол
нены с низким качеством, полы сде
ланы из сырых пиломатериалов, рас
сыхаются, скрипят, плохо проструга
ны и прошпаклеваны. Покраска во 
многих местах произведена по при
ставшему к полу раствору и грязи.

—  Подумаешь! Мелочи, —  заявил 
начальник п а с т к а  СУ-11 тов. Нехо- 
рошев, —  их исправят сами студен
ты, ес.та захотят жить в хорошем об
щежитии.

Неужели руководители СУ-11 не 
понимают, какой пример они подают 
будущим инженерам-строителям?

Совсем -невозможно' заставить 
строителей исправлять недоделки пос
ле того, как государственная комис
сия примет объект. СУ--1 бывшего 
треста «Томскстрой» потребовалось 
около 100 дней, чтобы поставить че
тыре дровяника, исправить два элек
тросчетчика, установить почтовые 
ящики. Выявленные дефекты во вре
мя эксплуатации совершенно не 
устраняются. Начальник этого управ
ления тов. Сафонов на переделку до
пущенного строителями брака требует 
дополнительных наряд-заказов.

Нашлись у тов. Сафонова и после 
дователи в том же тресте. Например, 
начальник СМУ-2 тов. Горбенко. Он 
ждал полтора года особых указаний 
для усиления колонн металлическими 
уголками при строительстве гаража 
на 50 автомашин. Вначале руководи' 
тели СМУ-2 ссылались на отсутствие 
наряд-заказа, потом на отсутствие 
рабочих. И в конце концов колонны 
рухнули, а вместе с ними и четыре 
пролета перекрытий.

Хочется спросить, не много ли еще 
вознаграждений в виде наряд-зака
зов получают строите.ти за допущен
ный ими же брак? Нельзя же быть 
щедрыми за счет государства.

Бороться за высокое качество 
строительства нужно начинать уже 
во время оформления проектной до
кументации. Многие жилищные объ
екты строятся даже без разрешения. 
Во вре.мя строительства начинаются 
многочисленные отступления от про
ектов, что снижает качество, ведет к 
удорожанию себестоимости работ.

Томские строители могут строить 
быстро и добротно. В городе имеются 
своя база стройиндустрии, большой 
парк строительных і^ашин и механиз
мов. Все зависит в основном от орга
низации работ на объектах. И дело 
совести каждого строителя —  рабо
тать с высоким качеством, не допу
скать брака, переделок.

Давайте строить хорошо сразу, без 
переделок.

А. ТРЕТЬЯКОВ, 
начальник инспекции государ
ственного архитонтурно-строи- 
тельного контроля.

П о зи ц и я  СШ А и и х  п а р т н е р о в  
—  п о з и ц и я  п р о в о л о ч е к

ІІА Ц Й О Н У И З Д ІІЛ  БАНКОВ В БИРМБ
ПРОТИВОРЕЧИЯ В ЕВРОПЕЙСКОМ «БЛОКЕ»

В КОААИТЕТЕ 18-ти
ЖЕНЕВА, 25 февра

ля. (ТАСС). Сегодня 
на заседании высту
пили Д. Маковеску 
(РНР), П, Мэйсон (Анг
лия), М. ІІашковский 
(Польша) и У. Фостер 
(США).

Представитель Румы
нии Д. Маковеску под
черкнул, что западные 
державы до сих пор ве 

' дали положительного 
ответа на конструктив
ные прелложѳшія Со
ветского правительст
ва, с которымп оно вы
ступило недавно как 
до возобновления, так 
и после возобновления 
работы Комитета 18-ти.

Если бы правитель
ство Соединенных Шта
тов хотя бы в малейшей 
степени пошло на 
уступки, то соглашение 
о прекращении ядер- 
НЫ.Т испытаний было 
бы уже ааключено.

Выступление делега
та Англии П. Мэйсона 
было крайне неубеди
тельным и свелось глав
ным образом к тому, 
что, по его мнению, 
надо прежде всего об
суждать технические 
детали.

Представитель Поль
ши М. Нашковский уде
лил основное внима
ние проблеме ядерных

испытании, подчерк
нув, что эта проблема 
стоит в центре внима
ния мировой общест
венности. Он детально 
охарактеризовал эле
менты .междуна родного 
контроля и, перечислив 
их, отметил, что в пози
ции и мнениях социа
листических и запад
ных держав наметилось 
определенное сближе
ние, которое может 
явиться положитель
ным .моментом для бу
дущих переговоров и 
заключения соглашения 
о прекращении ядер- 
пых испытаний. Это 
стало возможным, ука

зал он, прежде всего 
благодаря конструктив
ной инициативе Совет
ского Союза.

Пред ста в и тел ь США 
у. Фостер, только что 
вернувшийся из Соеди
ненных Штатов, где он 
консультировался с 
американским прави
тельством, пытался 
представить позицию 
социалистических стран 
как «неразумную», а 
Соединенных Штатов 
Америки как позицию 
«разумную» я конст
руктивную.

Американский пред
ставитель утверждал, 
что в вопросе о заклю
чении соглашения о за
прещении ядерных ис
пытаний дело стоит 
главным образом за Со
ветским Союзом.

В интересах народа
РАНГУН. 25 ф евраля . (ТАСС). П рави

тельство Бирмы назнач ило новых ди
ректоров и управляю щ их 24 национа
лизированны х частны х и иностран 
ных банков страны . Отныне эти бан 
ки назы ваю тся народны м и. По сооб
щ ениям бирм анской  печати , в Ман
далае, Таунгджи, М оулмейне и других 
городах страны  так ж е  национализи
рованы  отделения частны х банков. 
Все н ационализированны е банки  во
зобновили свою работу.

Банки были национализированы  в 
интересах  осущ ествления энономиче- 
ских проектов и развития зкономиии 
страны , заявил вчера иа собрании 
служ ащ их национализированны х бан
ков председатель ком итета национа
лизации и министр внутренних дел и 
иммиграции Бирмы Чжо Со. Средства 
банков должны использоваться только 
8 интересах народа, во имя осущ ест
вления эконом ических проектов, под
черкнул он. '

ЗАСЕДАНИЕ ПОСТОЯННОЙ КОМИССИИ 
СЭИ ПО СЕЛЬСКОМУ ХОЗЯЙСТВУ

СОФИЯ, 25 февраля. (ТАСС), 
с  19 по 22 февраля 1963 года в 
г. Софии состоялось XIII заседа
ние постоянной комиссии Совета 
экономической взаимопомощи по 
сельскому хозяйству. В заседании 
приняли участие делегации На
родной Республики Болгарии, 
Венгерской Народной Республики, 
Германской.,Демократической Pecj 
публики, Монгольской Народной 
Республики, По.т.-ской Народной 
Республики, Румынской Народной 
Республики, Союза Советских Со
циалистических Республик и Че
хословацкой Социалистической 
Республики.

На заседании в качестве на
блюдателей присутствовали пред
ставители Китайской Народной 
Республики и Демократической 
Республики Вьетнам.

Комиссия рассмотрела вопросы

о ходе подготовки предваритель
ных соображений о развитии 
сельского хозяйства стран — 
членов Совета экономической 
взаимопомощи на период гене
ральной перспективы и предложе
ний по специализации сельскохо
зяйственного производства: об
организации заинтересованными 
странами —  членами СЭВ совме
стных предприятий по, племенно
му птицеводсгтвѵ: о полном удов
летворении в период по 1970 гол 
потребностей стран —  членов 
СЭВ в высококачественных сорто
вых семенах клевера и люцерны и 
о специализации их производства: 
о заключении долгосрочных тор
говых договоров о поставках вы
сококачественных Йемян картофе
ля и о ходе выполнения меро
приятий по полному удовлетворе
нию в течение ближайших лет по
требностей стран —  членов СЭВ 

высококачественных семенах 
картофеля: о совместном прове
дении научно-исследовательских 
работ в области сельского хозяй
ства.

Комиссия одобрила доклад о ра
боте постоянной комиссии Совета 
экономической взаимопомощи по 
сельскому хозяйству в 1962 году 
и о дальнейшей ее деятельности, 
заслушала информацию о выпол
нении в странах —  членах СЭВ 
рекомендаций комиссии по воп
росам ветеринарии.

В соответствии с решением 
17-й сессии Совета комиссия по 
сельскому хозяйству приняла до
полнение к плану работы на 1963 
год, а также рекомендации, под
готовленные вспомогательными 
органами комиссии в области ме
ханизации сельского хозяйства и 
защиты растений.

Заседание комиссии проходило 
в духе братского сотрудничества 
и взаимопонимания.

В. ЛИТВИНОВА.

«Мелодии», звучащие 
в плотине...

Нет такой ирупиой гидростройии в 
нашей стране, где бы не побывали 
специалисты  лаборатории полевых ис
следований Всесоюзного института 
гидротехники имени В. Е. Веденеева. 
Они появляются там  со  своими прибо
рам и, как  только н ачинается возведе
ние плотины. Около двух ты сяч  таких 
приборов уж е залож ено, наприм ер, а 
бетонную  плотину Братской  ГЭС.

У бетона своя ж и зн ь, молодость и 
старость, свои «болезни», говорят 
учены е. Важно, наприм ер, зн ать  тем 
пературу  огромных блоков, иа кото
ры х возводят плотины, в этих  блоках 
возникаю т растягиваю щ ие усилия, но- 
торы а могут вы звать трещ ины .

Чтобы следить за  тем пературой  б е
тона, в различны е части плотины  з а 
клады ваю т специальны е приборы  — 

^  электрические телетензоивтры . Они 
Щ  очень чувствительны . Внутри тонкого 
’  металлического корпуса каж дого при

бора натянута  короткая стальная 
струна и располож ен электром агнит. 
При пропускании через струн у  пере- 
менноге тока она начинает «петь». 
Звук усиливается и прослуш ивается 
на расстоянии по телеф онны м прово
дам. Если бетон р астягивает прибор 
— струна издает более вы сокую  ноту.

а  при сж им ании — низкую . Тон стру
ны, или точнее, частоту ее  колеба
ний, изм еряю т, и после этого  вы чи
сляю т возникаю щ ие в  бетоне деф ор
мации.

Другими приборам и, с помощ ью  той 
ж е «музыкальной* струн ы , гидротех
ники изм еряю т давление проникаю 
щей в бетон воды, узнаю т о силах  
сж атия в скальны х  основаниях пло
тин. Многие и з приборов остаю тся 
в бетоне навсегда. По звучащ им  в 
плотине «мелодиям» зисплуатацион- 
ники судят о  состоянии плотины.

(ТАСС).

івввві  ̂ в  Китае, Индии, на Кубе, во 
~ "многих других странах мира 

надежно работают рольганго
вые электродвигатели, изготов
ленные на томском заводе 
«Сибэлектромотор». Самая от
ветственная операция при их 
изготовлении — сборка двига
телей. Поручают эту работу са
мым опытным, высококвалифи
цированным сборщикам. Вот та
кими и являются Павел Крысов 
и Геннадий Парамонов, которых 
вы видите на этом снимке.

В механосборочный цех они 
пришли из рядов Советской Ар
мии. Павел служил в пехотных 
частях, Геннадий — во флоте. 
В цехе бывшие солдаты зареко
мендовали себя дисциплиниро
ванными, трудолюбивыми рабо
чими, знающими цену времени. 
Павел и Геннадий выполняют 
нормы выработки на 140—150 
процентов и только с хорошим 
качеством.

Фото к. Юргина.

Н О В Ы Е  К А Б Е Л И
Совместно с заводок «Тоикабель» 

Токехнй ваучно-ксслѳдовательскнй 
институт кабельной промышлен
ности изготовил опытную партию в 
количестве пяти километров экра
нированных шахтных гибких кабе
лей вд вадряжецвб 660 вольт. Они

отправлены для промышленных ис
пытаний комбинату «Артемуголь» в 
Донбасс.

Новые кабели позволят использо
вать в шахтах более высокое напря
жение,

В. КАШИН.

КНИЖНАЯ ПОЛКА
в  магазинах и библиотеч

ном коллекторе облкниготор
га — большой выбор литера
туры о Советской Армии.

И. Мошнин. «В. И. Ленин 
о воспитании советских вои
нов».

М. Московский. «Родная 
Армия». Автор-геЕіерал рас
сказывает о героическом пу
ти, который за 45 лет про
шли Вооруженные Силы 
СССР.

«В огне революции». Так 
назван сборник, освещающий • 
политическую и организатор
скую деятельность больше
вистской партии в период соз
дания РККА. Особое место 
отведено воспоминаниям о 
роли и значении В. И. Лени
на в создании Красной Ар
мии и Красного Военного 
флота.

Д. Шелестов «Год девят
надцатый». Это книга о боях 
Красной Армии с белогвар
дейскими полчищами Колча
ка и Деникина, об отражении 
натиска иностранных интер
вентов.

«Во славу Родины», Сбор
ник этот о героях Отечест
венной войны, покрывши.х 
боевые знамена неувядаемой 
славой. В него включены 
письма, храняігціеся в воен
ных музеях, воспоминания

участников боев с фашиста
ми.

В победу над фашизмом 
внесли свой вклад и наши 
земляки-томичи. О них — 
героях фронта и тыла — по
вествует сборник «Томская 
городская партийная органи
зация в годы Великой Отече
ственной войны».

«На пути к подвигу». На 
страницах этой книги рас
сказывается о мирных буд
нях советских воинов, об их 
учебе, службе, повышении 
боевого мастерства.

-13

ПРОТЕСТ 
ПАРЛАМЕНТСКОЙ 

ГРУППЫ КПП
ДЕЛИ, 25 февраля. (ТАСС). В 

СВЯЗИ с постановлением централь
ной избирательной комиссии про
вести в Индии дополнительные вы
боры в законодательные собрания 
и центральный парламент страны 
парламентская группа Коммуни
стической партии Индии выступи
ла с меморандумом, в котором вы
ражает резкий протест против это
го решения. Внутренняя обстанов
ка в стране, в частности, существо
вание чрезвычайного положения и 
использование законс^в этого чрез
вычайного положения против оп
позиционных партий и в первую 
очередь против Коммунистической 
партии не обеспечивают проведе
ние свободных и справедливых 
выборов, указывается в меморан
думе. В условиях чрезвычайного 
положения подавляются основные 
конституционные права народа, и 
правительство использует законы 
чрезвычайного положения для на
ступления на эти права. В резуль
тате этого, подчеркивается в мемо
рандуме, деятельность нашей пар
тии в некоторых штатах фактиче
ски парализована, и нет никакой 
гарантии в том. что правительство 
не использует этих законов в инте
ресах своей партии — Индийский 
национальный конгресс в ходе вы
боров. Парламентская группа Ком
партии считает, что дополнитель
ные выборы не могут быть прове
дены, до тех пор, пока в стране со
храняется чрезвычайное положе
ние.

Сегодняш ний день  И рана — 
м ассовы е обысни, аресты , и збие
ния и убийства сотен ни в чем не 
повинны х лю дей. Кровавый тер 
рор направлен  против коммуни
стов и других представителей  де
м ократических и патриотических 
сил, »<оторые на протяж ении  мно
гих десятилетий  б еззаветно боро
лись против и м периализм а, после
довательно вы ступали  за  п ретво
рение в ж изнь  целей иракской  ре
волюции 1958 года. С толица стр а
ны Багдад  захлестн ута  волной 
зверских  репрессий  против демо
кратических  элем ентов.

По улицам р азъ езж аю т танки , 
броневики  и автом аш ины  с солда
там и. Повсюду на перегорож енны х 
улицах видны военны е патрули и 
пииеты вооруж енны х молодчиков 
из партии  БААС. Баасистские от
ряды , терроризирую щ ие сегодняш 
ний Багдад, устраиваю т погромы -^ 
рабочих кварталах .

На сним ке: разруш енное здание 
м инистерства обороны бывш ей 
иГгаб-йЬартиры Каеема в Багдаде.

(Фото АФП—ТАСС).

ПРИЗНАНИЕ ТУРЕЦКОГО  
М И Н И С Т Р А

СОФИЯ, 25 февраля. (ТАСС). Ны
не многие болезни представляют 
подлинный бич для нашего общест
ва. Охрана адоровья детей, ново
рожденных и рожениі  ̂ находится в 
таком ужасном состоянии, какого 
нет ниаде в мире. В это.ч причина 
большой смертности е Турции, аа- 
явил, по сообщению агентства СТА, 
министр адравоохранения Юсуф 
Азиаоглу, выступая в турецком 
парламенте.

Ааиаоглу отметил, что ааболева- 
ния туберкулезом в Турции прини
мают все большие размеры. Рае- 
проетраненны.чи яв.іяются такие 
болезни, как трахома и проказа.

ОКО ЗА ОКО...
ПАРИЖ, 25 февраля. (ТАСС). 

Касаясь открывающейся сегодня 
в Брюсселе Двухдневной сессии со
вета министров европейского эко
номического сообщества («общего 
рынка»), парижская печать почти 
единодушно предрекает, что пере
говоры будут трудными и что они 
не сулят никаких конкретных де- 
зультатов.

Комментатор ТАСС Н. Зиновь
ева пишет: Мрачные прогнозы па
рижских газет не вызывают удив
ления. Отношения внутри «шестер
ки» в последнее время явно обост
рились. Непреклонная позиция 
Франции, в результате которой 
перед Англией захлопнули двери 
«общего рынка», вызвала недо
вольство естальных пяти стран 
ЕЭС. Но если Западная Германия, 
на словах заверяющая Англию в 
своих добрых намерениях, не пред
принимает никаких шагов, которые 
могли бы ухудшить ее отношения 
с деголлѳвской Францией, то Ита-

Д а н н ы е  ам 
к о с м ич е с к ой  р

НЬЮ-ЙОРК, 25 февраля. (ТАСС). 
Американская космическая ранета 
вМаринер-2», которая 14 декабря 
прошлого года прошла на расстоя
нии 21.594 мили от Венеры, зарееи- 
сірирозала на поверхности зтой 
планеты, и вблизи нее температуру, 
равную S0O—40O зрадуеам по Фа
ренгейту, что првшышает точку ки
пения воды, передает агентство 
ЮПИ.

Такая высокая температура, про
должает. ЮПИ, «по-$идимому, ис*

е р и к а н с к о и  
акеты о Венере

ключает всякую жизнь на Венере, 
аналогичную формам жизни на 
Земле».

Ссылаясь на газету «Нью-Йорк 
тайме», агентство отмечает далее, 
что приборы ракеты «Маринер-2» не 
обнаружили никакого мазнитного 
поля вокруг Венеры. Отсутствие 
магнитного поля, указывается е со
общении, ееидетсльствует о том, 
что Венера вращается роируз сво
ей оси медленно и, возможно, не 
окружена поясом ‘ paduaifuu, как 
Земля^

ЛИЯ и Голлавідия намерені.і проде
монстрировать свое осуждение 
французской позиции вполне кон- 
крттным и ощутимым образом.

Из заявлений итальянского и 
голландского представителей в ко
миссии «общего рынка» явствует, 
что эти две страны на открываю
щейся с е с Л іИ  откажутся подпи
сать соглашение об ассоциации 18 
африканских государств со страна- 

.ми «общего рынка». Формально 
такой отказ мотивируется пред
стоящими в Италии и Голландии 
парламентскими выборами. что 
будто бы препятствует принятию 
ими на себя серьезных обяза
тельств. В действительности же 
этот демарш представляет собой 
демонстративный шаг, направлен
ный против Франции, — страны, 
наиболее заинтересованной в под
писании соглашения.

Дело в том, что 14 из 18 афри
канских стран, с которыми он* 
должно быть подписано. — быв
шие колонии Франции. Француз
ские монополии рассчитывают с 
помощью этого соглашения закре
пить свои позиции в этих странах 
Африки. Кроме того, соглашение 
предусматривает — и это весьма 
важно для Франции. — что суб
сидии Франции ее бывшим афри
канским колониям будут заменены 
«помощью» из общего фонда 
«шестерки».

Судя по сообщениям печати, 
подписание соглашения будет от
ложено по меньшей мере до конца 
мая, когда уже закончатся выбо
ры в Италии и Голландии.

Помимо этой проблемы, которая 
по-видимому, будет находиться в 
центре внимания сессии, на ней 
будут также обсуждаться отноше
ния «шестерки» ' с рядом стран 
Ближнего Востока — Ираном, 

, Турцией и Израилем.
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ПАМЯТНИК ГЕРОЮ
Н А БЕРЕГѴ РЕКИ ОБИ раскинулось далоиоо

Iсело Александровское. Здесь родился, вы 
рос и учился Алексей Лебедев. Многие его 
помнят: голубоглазого, энергичного, скромного.

Через год после того, как началась Великая 
Отечественная война, Алексей был призван в ар
мию. В последние годы он был в Чехослова
кии. Он командовал взводом. За одну из 
высот вэеод вел бой. Фашисты вели непрерыв
ный огонь из дзотов. Чтобы продвинуться впе
ред, нужно было подавить сопротивление про
тивника. Ближе всех к фашистской огневой точ
ив находился А. Лебедев. Не раздумывая, он пов
торил бессмертный подвиг Александра Матросо
ва — грудью закрыл дзот. Пулемет замолчал. 
Укрепленная высота была взята. Томичу А. Ле- 
^деву посмертно было присвоено звание Героя 
Советского Союза.

Александровцы свято чтят память своего зем
ляка. В райцентре есть улица, которая носит 
его имя. Оно присвоено гакже пионерской дру
жине местной 11-летней школы. В пионерской 
номнате оформлен уголок героя.

Недавно комсомольцы и молодежь Александров
ского решили в центре села воздвигнуть памятник 
Алексею Лебедеву.

Над проектом работает томский 
Сергей Данилин.

. ( ^ )  СПОДВИЖНИК с . Х А Л Т У Р И Н А

На сцене театра 
народного творчества
Выступают моряковцы

В минувшую субботу в театре на
родного творчества выступил коллек
тив художественной самодеятельности 
клуба «Водник». На сцену вышли 
артисты-любители —  работники Мо- 
ряковской ремонтно-эксплуатацион
ной базы флота, жители поселка Мо- 
ряковка. Их выступление тепло 
приняли присутствующие.

24 ноября 1879 
года в дом 13 по 
Лештуковскому пере
улку в Петербурге, 
нагрянули жандармы. 
Согласно прописке 
здесь проживали до
машний учитель Ми
хаил Чернышов и Ев
гения Побережская, 
жена титулярного со
ветника. Но жандар
мы определили, что 
паспорта у этих лю
дей подложные. В 
действиіелъ и о с т и, 
жильцами дома ока
зались А. А. Квятков- 
ский и Е. Н. Фигнер. 
Жандармы провели 
обыск и обнаружили 
много рукописей про- 
тивоправительств е н- 
ного характера, 653 
экземпляра газеты 

«Народная воля», 45 экземпляров 
программы содействия революци
онному движению, воззвания, 
бланки паспортов, свидетельств, 
динамит.

При обыске жандарм поднял с 
пола скомканную бумажку. Раз
вернув ее, он увидел несколько 
набросков плана Зимнего дворца. 
Кое-где на чертеже стоя.чи знач
ки: кружки, крестики, квадраты. 
А. А. Квятковского и Е. Н. Фиг
нер посадили.

...5 февраля 1880 г. в Зим
нем дворце прои.зошел взрыв, раз
рушивший помещение главного ка
раула и лишь повредивший пар-

скульптор

кетный пол в царской столовой. 
Взрыв был приурочен к  тому мо
менту, когда царь Александр II 
обычно обедал. Но его в это время 
в столовой не оказалось. По слу
чаю приезда иностранного гостя 
обед запоздал на полчаса. Взрыв 
не достиг цели.

Когда произошел этот взрыв, 
А. А. Квятковский находился в ка
зематах Петропавловской крепости 
и непосредственно участвовать в 
покушении на царя не мог. Но 
найденные у него при обыске три 
карандашных наброска плана Зим
него дворца теперь в руках следо
вателей заговори.чи. Выяснилось, 
что почерк карандашных наброс
ков совпадает с почерком дворцо
вого столяра Степана Халтурина, 
агента исполнительного комитета 
«Народной воли», основателя Се
верного союза русских рабочих. А 
один кружок на плане Зимнего 
дворца, который был найден у 
Квятковского, стоит как раз под 
комнатой столяров. Вот куда вели 
нити заговора!

Степан Халтурин вошел в ко
митет «Народной воли» через 
Квятковского. После взрыва он су
мел скрыться. Квятковский пред
стал перед судом вместе с пятнад
цатью другими народовольцами. 
На суде он держался с большим 
достоинством. В своем последнем 
слове Квятковский с гордостью 
заявлял: «Партия «Народной во
ли», к которой я  имею честь при
надлежать...»

Он бы') одним из создателей 
этой партии и ее печатного органа 
*— газеты «Народная воля», вхо
дил в исполнительный комитет 
партии. Лично А. А. Квятковским

С П О Р Т Вторая победа томичей
25 февраля продол

жались финальные со
ревнования на первен
ство РСФСР по хоккею 
с шайбой команд вто
рой группы. В этот 
лень состоялись три иг
ры.

Первая — между 
командами «Динамо» 
(Петрозаводск) и «Хи
миком* (Клин). Со сче
том 5:3 победила коман
да Петрозаводска.

Большой интерес 
прѳдстав.іяла для люби
телей хоккея вторая иг
ра. Хоккеисты Томско
го политехнического 
института встречались 
с хоккеистами Черепо
вецкого металлургиче
ского завода.

Семь мяпуі игры пер
вого периода прошли в 
обоюдных атаках, и за
метного преимущества 
ЕЯ одна из команд не 
имела. На восьмой ми
нуте третья пятерка по
литехников добивается 
успеха после точного 
броска В, Лохова. В 
конце периода томичи 
оргавпзуют несколько 
проходов в зону сопер
ника. Глубокие рейды 
делают даже защитни
ки, но ворота «Метал
лурга» хорошо защища
ются вратарем В. Фро-' 
ловым.

Не успела минутная 
стрелка сделать оборот 
после начала второго 
периода, как над воро

тами хозяев загорелась 
красная лампочка. От
ветную шайбу вабросял 
нападающий команды 
Череповца Ю. Фролкив.

На шестой минуте 
красивым броском ка
питан томской команды 
В. Пушкарев выводит 
свою команду вперед. 
Затем, на восьмой миву- 
те, с подачи А. Обжи- 
рова нападающий томи
чей В. Ннисов забрасы
вает третью шайбу в во
рота «Металлурга», а 
через пятъ минут 
В. Шабуввн увеличи
вает счет до 4:1.

В третьем периоде 
команды обменялись по 
одной шайбе. В итоге 
томичи одержали вто

была написана передовая статья 
первого номера газеты и ряд дру
гих статей, многие статьи он 
Еорректирсвал.

В обвинительных актах про
цесса имя Александра Александ
ровича Квятковского стоит пер
вым.

Он обвинялся вместе с другими 
в принадлежности к тайному об
ществу, которое стремилось «пу
тем бунта и насилия ниспроверг
нуть государственный строй и об
щественный порядок...»

«Подвергнуть смертной казни 
через повешение» —  таков был 
приговор А. А. Квятковскому, ко
торый был приведен в исполне
ние 4 ноября 1880 года.

А. А. Квятковский родился в 
Томске ь 1853 году. По оконча
нии Томской губернской гимназии 
поступил в Петербургский тех
нологический институт.

Будучи студентом, он примкнул 
к революционному движению и 
уже в 1874 году был арестован за 
«имение у себя сочинений пре
ступного содержания». После ос
вобождения Квятковский снова 
ведет народническую пропаганду, 
переезжая из одной губернии в 
другую.

В конце 1879 года в особом со- 
вешании Сената слушалось дело 
«О 193 государственных преступ
никах». По нему А. А. Квятков
ский привлекался тоже в каче
стве обвиняемого. Но он сумел 
скрыться и избежать ареста.

После суда А. А. Квятковский 
вместе с другими товарищами 
участвовал в одной очень дерзкой 
операции, руководила которой 
Софья Перовская.

Приговоренного по процессу 
«193» Войнаральского жандармы 
из крепости под усиленной Охра
ной в кандалах вывозили на ка
торжные работы. Революционеры 
напали на жандармский конвой с 
целью освободить товарища. А. А. 
Квятковский сделал шесть выст
релов из револьвера'по жандар-

СОРЕВНУЮТСЯ школьники
Закончился розыгрыш первенства 

Томска по лыжному спорту среди 
школьников. Отличительной особен
ностью соревнований была их мас
совость. На старт вышло более че
тырехсот участников из 30 вось
милетних и средних школ.

Сначала состоялпсь эстафетные 
гонки: 4X2 км и 4X3 км среди 
девушек, 4X3 км и 4X5 км — сре
ди юношей. Соответственно силь
нейшими были лыжницы школ 

50 и 47. спортсмевы школы-ин
терната 2 я школы Яі 45.

Во второй день состоялись инди
видуальные гонки. Чемпионками 
города стали Надя Тараданова 
(3 км) и Шура Белошицкая (5 км) 

вз школ 42 и 4. Юные лыжни
ки состязались ва дистанциях 5 и 
10 км. Здесь лучшее время аоказа- 
ли Олег Суслов (школа № 15) а 
Юра Темняткив (школа 45).

Итак, среди команд восьмилеток 
на первое место вышел коллектив 
физкультуры школы 50. среди 
средних учебных заведений — лыж
ники школы Кі 47.

Не обошлось без неприятностей, 
соревнования омрачили преподава
тель физкультуры тов. Карпов и 
члев комитета ВЛКСМ тов. Горди- 
евских из школы .Vs 43. Они вклю

чила в состязания подставных уча
стников. Судейская коллегия была 
вынуждена аннулировать результа
ты этой команды.

B. ХИЛЬКЕВИЧ,
C. ИКОННИКОВ.

23 и 24 февраля проходили стрел
ковые соревнования средних школ 
г. Томска на кубок стрелково-спор
тивного клуба, посвященные Дню 
Советской Армии в Военно-Морско
го Флота.

В соревнованиях приняли участие 
45 учащихся. По сумме очков по 
двум упражнениям первое общее 
место занял коллектив средней шко
лы № 2 (третий раз подряд), второе 
место—представители средней шко
лы № 86, третье — школы № 12. По 
малокалиберному стандарту ЗХЮ 
первое место занял ученик школы 
№ 86 Борис Пашковский с резуль
татом 245 очков из 3(Х) возможных.

По упражнению МП-1 из малока
либерного пистолета на 25 мѳтрев 
ЗХЮ завял первое место ученик 
школы Vs 2 Владимир Алѳутдивов 
с результатом 89 очков из 1(Х) воз
можных. В ходе соревнований И 
человек выполнили разрядные нор
мы.

. t  t   ̂ Г. ЗОТОВА.

рую победу. На этот 
раз со счетом 5:2.

Поздно вечером эа- 
кончилась игра хоккеи
стов спортивного клуба 
«Волга» (Куйбышев) и 
«Труда» (Воронеж). 
Куйбышевские игроки, 
выступавшие одной пя
теркой, не сумели ока
зать должного сопро
тивления, и уже в пер
вом периоде счет был 
6:0 в пользу воронеж
цев. Со счетом 4:12 вол
жане потерпели пора
жение.

Теперь в. подгруппе с 
командой Томского по
литехнического явсти- 
гута и воронежекпа 
хоккеисты имеют по 
4 очка.

Финальные игры про
должаются.

’в. ПОПЕЛЬ.

В доме № 33 по улице имени 
ГагаринБ в г. Томске появилась 
библиотека-передвижка. Ею за
ведует Валентина Георгиевна 
Карпова. Год назад коллектив 
областной конторы кинопроката, 
где Валентина Георгиевна рабо
тала экономистом, тепло прово
дил ее на заслуженный от
дых.

За плечами — сорок лет трудовой и общественной деятель
ности. И на отдыхе Валентина Георгиевна не любит сидеть «сло
жа руки». И вот по предложению заведующей городской дет
ской библиотекой № 1 Валентина Георгиевна становится библио 
текарем передвижки на общественных началах.

Одни читатели приходят на квартиру к Валентине Георгиевне, 
к другим идет оиа сама — узнает запросы читателей, советует, 
какую книгу прочесть.

Не теряет связи Валентина Георгиевна и со своими бывшими 
сотрудниками. Ее избрали членом ревизионной комиссии проф 
союзной организации.

На снимке: Валентина Георгиевна Карпова (в центре) с чнта 
телямн.
Фото и текст слушателя городской школы рабкоров М. Чернова.

мам, но неудачно. Попытка осво
бодить Войнаральского сорвалась. 
Жандармы ускакали.

...В одном из трактиров Петер
бурга в марте 1879  года собра
лось несколько человек. Был 
здесь и Квятковский. Обсуждался 
вопрос об убийстве царя.

А 2-го апреля один из участни
ков этой встречи— Александр Со
ловьев подстерег Александра II 
около Зимнего дворца. Но его вы
стрелы не достигли цели.

На суде Соловьев всю вину 
взял на себя, ни слова не сказав 
о своих товарищах. Через месяц 
он был казнен. ,

То, что Квятковский участво
вал в тайных совещаниях, на ко
торых обсуждался вопрос об убий
стве Александра II, власти узна
ли позднее.

После выстрела Соловьева в 
царя среди народников обостри
лись споры о путях дальнейшей 
борьбы против самодержавия.

В мае 1879 года внутри партии 
«Земля и воля» возникла группа 
Квятковского, девизом которой 
стало: «Свобода или смерть».
Вскоре была создана партия «На
родная воля», которая, в отли
чие от землевольцев, признавала 
необходимость политической борь
бы с царским самодержавием. Од
нако она не избавилась от глав
ных ошибок народников. Народо
вольцы не увидели силы, которая 
должна возглавить революцию, — 
рабочего класса. Их тактика ин
дивидуального террора, т. е. убий
ства царя и отдельных представи
телей царской власти, наносила 
вред революционному движению, 
ибо сковывала активность масс.

Имя нашего земляка стоит в од
ном ряду с такими революциоее- 
рами-народнйками, как С. А. Пе
ровская, А. И. Желябов и другие. 
Это были беззаветные борцы с са
модержавием. Только путь их 
борьбы был ошибочен.

М. ЧУГѴНОВ.

Ежегодно на поверх
ность Земли из глубин 
мирового пространства 
выпадает до трех тысяч 
тонн метеоритного веще
ства. Есть основания 
ду.мать, что поток ме
теоров с постоянной ин
тенсивностью атакует 
Землю на протяжении 
сотен миллионов лет.
Не трудно подсчитать, что около 15 
триллионов тонн земного железа — 
небесного происхождения,

Большинство метеоров обладает 
ничтожной массой, все —  космиче
скими скоростями. Даже пылинка, 
врезавшись с огромной скоростью 
верхние слои атмосферы, оставит за 
собой бесчисленные катастрофы: раз
битые атомы — их осколки —  ионы 
и электроны и мельчайшие частицы 
собственного вещества. Это как бы 
«хвоЬт» метеора.

За две— три секунды он пролетает 
сотни километров. Теперь его огром
ный «хвост» принадлежит уже не 
космосу, а Земле. Cto подчиняется 
законам движения атмосферы, стано
вится ее частью. Иначе говоря, '  в 
верхних слоях возникают участки, от
личные по свойствам от окружаю
щей среды.

Если на высоте 8 0 — 100 километ
ров бушуют ветры, они подхватят 
эфемерный след, куда-то умчат его, 
в конечном счете развеют, но прежде 
чем это случится, можно, наблюдая 
за ним, изучить и скорости и глав
ные направления высотных штормов.

Вот, собственно, и все предпосыл
ки для постановки исследований, 
осуществленных советским ученым 
Саврухиным в физико-техническом 
институте Академии наук Туркмен
ской ССР.

Ученый наблюдал зА дрейфом ме
теорных следов, невидимых невоору
женным Гѵтазом, но заметных в теле
скоп, контролировал наблюдения ( 
помощью радиолокаторов, чьи им
пульсы отражаются от ионизирован
ного следа. Понадобились сотни ча
сов наблюдений, чтобы надежно за
сечь 58 стойких следов метеоров £

Д Р Е Й Ф
М Е Т Е О Р Н Ы Х

С Л Е Д О В
длительностью свечения от 1 0  до 
390  секунд.

Установлено, что на высоте 8 4 — 
101 километра в районе Ашхабада 
дуют постоянные ветры со скоро
стью от 42  до 65 метров в секунду, 
достигая порой ураЬанной силы. 
Дрейфы следов в северо-западном 
направлении отмечены только после 
полуночи, а во всех остальных на
правлениях —  в любое время.

Какое значение имеют эти исследо
вания? Идет штурм больших высот. 
По-видимому, гяперзвуковые самоле
ты поднимутся над поверхностью 
Земли на десятки километров. Их 
путь пройдет там, где сейчас дрейфу
ют только следы метеоров, значит, 
прослеживая их дрейф, ученые ис
следуют трассы авиации будущего.

Сергей ВЛАДИМИРОВ.
(АПН).

КОРОТКО
Г і ОЛТОРА МЕСЯЦА нйаад на 

Каргасокском рыбозаводе 
было принято обязательство: вы
полнить двухмесячный план к 
!  ■ марта. Рыбаки сдержали сло
во. Задание двух месяцев не 
только завершено, но 225 цент
неров рыбы выловлено дополни
тельно.

До конца февраля будет добы
то еще 200 центнеров. Это тру
довой подарок ко дню выборов в 
Верховный Совет РСФСР и мест
ные Советы депутатов грудящих
ся.

И. СЕНЧИЛО.

D  КЛУБЕ ТОМСКОГО МЕЛЪ- 
КОМБИНАТА установлен 

широкий экран. С начала марта 
здесь будут демонстрироваться 
широкоэкранные и обычные 
фальмы.

А. ХОНДАКОВ.
V

п  АРАБЕЛЬСКАЯ РАЙОННАЯ 
** БИБЛИОТЕКА провела тео
ретическую конференцию на те
му: вКак мы будем жить при 
коммунизме»,

А. НОВОСЕЛЬЦЕВА.

П  ЕСЯТКИ КРУПНЫХ DOCT- 
РОЕК возвышаются код се

лом Ноеокусково — централь
ной усадьбой колхоза вКомсомо- 
лец» Асиновскозо производствен- 
ново управления. Возведены они 
ва последние годы, в основном 
из местных строительных мате
риалов ~  леса, кирпича.

На текущий вод в артели за
планировано достроитъ крупное 
вврнохранилище, отремонтиро
вать здание под школу, пост
роитъ новый коровник на 300 
мест, доильный вал, механиче
скую мастерскую.

Подсчитано, что только леса 
для 9TUX строек потребуется око
ло двух тысяч кубометров. Свы
ше 1.800 кубометров его уже за- 
вотовлено и подвезено к строи
тельным площадкам. Новострой
ки пятого вода семилетки пол
ностью обеспечены строитель
ным лесом.

И. КОРШУНОВ.

С п а с и б о
На сцене клуба рудника 

В.-Березовка Восточно-Казах
станской области состоялся 
концерт. «Земное и космиче
ское» —  так назывался он. 
Пос-гавили его артисты Том
ской областной филармонии.

В концерте приняли уча
стие К. Вага, Л. Белиговскал, 
Б. Коган и другие. Зрители 
остались довольны содержани
ем программы и исполнением 
номеров.

т о м и ч а м
Мы гордимся своими земля

ками. Ведь Томск —• наш го
род. Мы учились в нем, а те
перь работаем на руднике. Пе
редайте же артистам пожела
ния дальнейших успехов на 
сцене.

П. ДЕМИНА, завуч шко
лы; Н. ЖУКОВ, главный 
инженер шахты; Е. ЖУ
КОВА, заведующая про
филакторием; б. ТЮТЮН- 
НИКОВ, шахтер и другие.

ТОМСКИЙ ДРАМАТИЧЕСКИЙ 
ТЕАТР

27 ф евраля  — «Безупречная р е 
путация».
Начало спектакля в 7 час. 30 мин. 
вечера.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
ШИРОКОЭКРАННЫЙ 
КИНОТЕАТР «ОКТЯБРЬ»

Голубой зал  — новая цветная 
. кинокомедия «Каролина Р иек

ская»  -  12-20. 1-55. 3-30. 5-05.
6-40. 8-15, 9-50. Дети до 16 лет  не 
допускаю тся. Для детей — «Ма
ленькие Мечтатели» — 9-40. 11.

- Зелены й зал  — новая цветная 
ш и рокоэкранная кинокомедия 
«Каролина Р иекская»  — 9-30.
11- 15, 12-50, 2-25. 4. 5-35. 7-10,
8- 45. 10-20. Дети до 16 лет  не до
пускаю тся. П ринимаю тся коллек
тивны е заявки .

КИНОТЕАТР 
имени М. ГОРЬКОГО

Ш ирокоэкранны й зал  — «Здрав
ствуй , Гнаі» — 9-30. 11-15, 1.
2-45, 4-30. 6-15. 8. 10-20, На удли
ненном сеансе в 8 час. вечера д е 
монстрирую тся фильмы: «Дело
стоило того, Джен», «Поют к а 
надцы», «Карабановцы».

КИНОТЕАТР 
ДЕТСКОГО ЗРИТЕЛЯ

— «Смелые люди» — 9, 1(Ь55,
12- 50, 2-45. 4-40. 6-35, 8 30. 10-25.

КИНОТЕАТР 
имени И. ЧЕРНЫХ

Больш ой зал  « В ел и ко л еп н а  
сем ерка* (первая су>ия) — ^ 1 5 , 
11-55 2-35, 5-15, 7 -5 ^  10-35. В - ^  
рая  серия  — 10-40, 1-20, 4, 6-40,
9- 20.
Малый зал  -  «Воздушный извоз- 
чин» — Ѳ, 10-30. 12, 1-30, 3, 4-30. 
в, 7-30, 9, 10-30,

ДОМ КУЛЬТУРЫ ЗАВОДА 
«ТОМКАБЕЛЬ»

— «Рапсодия» — 6-30, Ѳ-40. Дети 
до 18 лет  не допускаю тся. «Заста
ва в горах» — 4-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

_  «Под подозоением» — б, 7. 9.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
СРЕДА, 27 февраля

18.30. Р еп ортаж  «Завод вы пускает 
дома» 18.45 «Экран — пионерам и 
ш кольникам ». В программе; кинопо- 
весть «Улицл м ладш его «мна»^
Телеви.эионные

____ __ 20.15.
новости. 20.30. С пек

такл ь  Челябинского государственного 
драм атического  театра  им. С. М. Цвил-
линга «М атеринское сердце». В ан 
тр ак те  — новая кинохроника.

Томскому областному отделу 
«Союзпечать» требуется обработ
чик на книжный склад.

Обращаться: г. Томск, улица
Крылова, 21. _________

Томской аэрофотолесоустрои- 
тельной экспедиций требуются 
рабочие на заготовку леса в Кола- 
ровском лесничестве.

Оплата труда сдельная, оплачи
ваются командировочные.

Обращаться: г. Томск, улица
Белинского. 14, телефон 32-67.

2— 1.

Картонажной фабрике срочно 
требуются: главный инженер, стар
ший мастер столярного цеха, бух
галтеры.

Обращаться; г. Томск, улица 
Октябрьская, 37. 2 —1.

Таксомоторное автохозяйство 
М? 2 продает запасные части к лег
ковым автомобилям М-20 «Побе
да», М-21 «Волга», «ГАЗ-12» н 
«Москвич».

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина. 117, телефон 
38-52. 2—1.

Томская облживкфнтора поку
пает рабочих лошадей в возрасте 
ат трех лет и старше.

Обращаться: г. Томск, улинэ
М, Горького, 72. телефон 43-64.

Томская автотранспортная кон
тора ЛІ9 1 производит набор на 
курсы шоферов.

Здесь же требуются; аккумуля
торщик, карбюраторщик, автосле
сари, квалифицированный газо- 
электросварщик, сантехник, стар
ший экономист.

Обращаться: г. Томск, улица
Герцена, 68, отдел кадров.

Томскому научно-исследователь
скому институту кабельной про
мышленности требуются: инжене
ры-конструкторы, кабельшики, 
электрики, техники-кабельщикн.

Обращаться: г. Томск, улица
Пушкина. 44, телефон 62-74.

Самусьской линейной больнице 
требуется врач-педиатр.

Жилая площадь предоставляет
ся. Возможно совместительство.

Обращаться; Томский район, по
селок (^амуськи, больница, к глав
ному врачу.

Базе М  2 гормищеторга требу
ются юрнст-претензионист, секре
тарь-машинистка, бухгалтеры и ко
чегар.

Обращаться: г. Томск. Нижний 
луг, 4 (автобус М  2 и № 12. оста
новка «Линия»), телефоны 20-72 
и 60-88. 3 - 1 .

ВНИМАНИЮ МАССОВЫХ. ПРОФСОЮЗНЫХ, 
ТЕХНИЧЕСКИХ, КОЛХОЗНЫХ. СОВХОЗНЫХ и  УЧЕБНЫХ 

БИБЛИОТБКІ

Библиртечный коллектор облкниготорга приступил к заклю
чению договоров на комплекгование в 1963 году библиотек об
ласти литературой, издаваемой всеми кні^жными издательства
ми СССР, а также снабжение предметами библиотечной тех
ники. 3 —3

Ректорат, партийная и обще
ственные организации Томского 
медицинского института выра
жают глубокое соболезнование 
доцентѵ кафедры общей гигиены 
Ксенофонтовой Апполинарии 
Дмитриевне и ее семье по пово
ду смерти мужа

ГУЛИНА 
Глеба Петровича.

Гр-R К узнецов А лександр Владими
рович. прож иваю щ ий в г. Томске, пе
реулок  -пинский, 41. возбуж дает 
дело о расторж ении  брака с гр-кой 
Кузнецовой Р аисой  Петровной, про
ж иваю щ ей в г. Томске, улица Никити
на, 23.

Дело будет рассм атриваться  а  н а 
родном суде Ленинского района 
г. Томска.

Ректорат, партийная и проф
союзная организации Томского 
университета с прискорбием из
вещают о смерти кочегара тех
отдела

ВОГУЛЬКИНОЙ'
Веры Григорьевны 

и выражают соболезнование 
семье покойной.

Вынос іела из квартиры по
койной (г. Томск. Лесной пе
реулок. 8) 27 февраля, в 4 ча
са дня.

(ЭМБЛЕМА КЛУБА 
-Г О Л У Б Ь  МИРА

Воягарии, Чехоеловаин 
Ручьінии , ГДР, Вьетнам

п итая , Кореи. В разны х нонвертах _ бол
ш их и м аленьких

Много приходит их в клуб «Дружба»
гарской  одиннадцэ гилетней ш колы .

ведут й іегарские ш кольник 
интересную  п ереги ску . Р асш иряю тся св яз  
• д рузьям и  из социалистических стр ан , э 

ананомство е детьм и Соедине 
Америки, А встрии. Недевн 

приш ло письмо о . кубинцев.
В прош лом году у ребят бы ла больш ая 

>адость; 12 июня і-.ришло письм о от поче 
него члена клуба “ косм онавта Ю. А. Гаг >ина. *

Когда в Германской Д ем онратнчесиой Ре 
публике начался VI съ езд  Социалистическо 
единой партии  Германии, клуб «Дружба 
«■■■■■■•■^послал на имя Вальтера Ульбри 

щ та  поздравление. И вот приш ел о
■ вет первого се кр е та р я  СЕПГ. Вал
■ тер  У льбрихт вы р аж ает  сердечну 
■ благодарность  юным си бирякам  з
■ их поздравление.
2 Белы й голубь — эм блем а клуб 
■ Сейчас в клубе 238 членов.
\ п. сто як и н .

Гр-ка Саратова М ария А лександ
ровна. прож иваю щ ая в г. Томске, ули 
ца Ш евченко 28, возбуж дает дело о 
расторж ени;: брака с гр ном Сарато- 
вым Семеном Сергеевичем , прож ива
ющ им в г. Челябинске.

Дело будет р ассм атриваться  в на
родном суде Кировского районе 
г. Томска.

ИЗВЕЩЕНИЕ
Сегодня, в 5 часов вечера, в 

малом зале областного совета 
профсоюзов Томский горком 
КПСС, облсовпроф в редакция га
зеты «Красное знамя» проводят 
совещание редколлегий стенных 
газет, посвященное итогам конкур
са ва лучшую стенную газету про
мышленных предприятий г. Том
ска.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Н А Ш  А Д Р Е С  И Т Е Л Е Ф О Н Ы
Адрес редакции: гор. Томск, просп. пм. Ленина, 66, телефоны: редактора 

і7 37, заместителя редактора — 51-75, заместителя редактора •— 42-44, 
ответ, секретаря — 31-19, секретариата — 42-40, отделов: ндеологнческо- 
го-~47.45и 42-46, промышленпого и партийной жизни — 37-75, сельскохо
зяйственного и партийной жизни — 37-39, советского строительства и быта 

— 37-77, писем н рабселькоровской сети —- 37-38 н 31-47, информации 51-61, зам. зав. 
издательством 52-23, бухгалтерии в отдела пбъявлевнй“ -37-36, стенографистки ~  52-02.

кйооѳот. г. Томск, типография №  2 оолнграфнздата. Тираж  8 2 .000 . З аказ  №  896 .


